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«Тепло, светло и уютно»
Самая северная школа открылась в Чупе после капремонта

Более 200 детей с 1-го по 11-й класс перешагнули 
порог обновленной школы в северном карельском 
поселке. За федеральные и республиканские деньги 
здесь проведен полный ремонт: школа соответству-
ет всем нормативам энергосбережения, обновлены 
инженерные сети, куплен необходимый инвентарь.

И дети, и родители, и учителя ждали этого дня 
с нетерпением. Церемония открытия отремонтиро-
ванной школы началась с поднятия флага Российской 
Федерации.

(Окончание на 3-й стр.)
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Программу газификации 
республики обновили

«Газпром» и Карелия подписали актуализированный документ 

Пятилетняя программа была утверждена в 2020 году. Но сейчас в регионе требу-
ется сооружение дополнительной газовой инфраструктуры. В обновленный доку-
мент включено строительство трех межпоселковых газопроводов для газификации 
населенных пунктов в Прионежском и Сегежском районах, а также двух автомобиль-
ных газонаполнительных компрессорных станций с подводящими газопроводами – 
в городах Петрозаводск и Сортавала.

В общей сложности обновленный документ предусматривает строительство около 
700 км межпоселковых газопроводов, а также распределительных сетей. Будут созданы 
условия для газификации 26,2 тыс. домовладений и 93 котельных, в том числе предпри-
ятий деревообрабатывающей, сельскохозяйственной, пищевой промышленности и тепло-
энергетики, в 75 населенных пунктах Лахденпохского, Питкярантского, Прионежского, 
Пряжинского, Пудожского, Сегежского и Сортавальского районов и Петрозаводска.

Также планируется завершить строительство газопровода-отвода «Волхов – Сегежа 
– Костомукша», построить газопроводы-отводы с газораспределительными станциями 
(ГРС) «Питкяранта», «Ихала» и «Сортавала» и газопровод-отвод от ГРС «Вытегра» до ГРС 
«Пудож», а также газопровод-связку между ГРС «Южная» и «Северная» в Петрозаводске. 
Это позволит создать условия для увеличения подачи газа действующим потребителям и 
подключить новых.

Билеты на фестиваль 
Ruskeala Symphony 

поступили в продажу
Одно из главных музыкальных событий Карелии 

пройдет 14–15 июля 

В этом году фестиваль Ruskeala Symphony (6+) проводится уже в седьмой раз. 
– Ровно семь лет назад мы провели первый уникальный концерт – тогда это был всего 

лишь один день, но мы задали очень высокую планку. И вот уже семь лет наши жители, 
гости ждут фестиваля. Конечно, это место будет наполнено очень значимыми, велико-
лепными музыкальными событиями, – рассказала вице-премьер по социальным вопросам 
Лариса Подсадник.

В первый день программы состоится концерт, в котором примут участие звезды петербург-
ских музыкальных театров. Они исполнят фрагменты самых известных мировых мюзиклов, 
среди которых «Нотр-Дам-де-Пари», «Шербурские зонтики», «Юнона и Авось», «Кошки», 
«Чикаго» и другие. 

15 июля любителей музыки ожидает множество программ. Откроет его классическими 
шедеврами камерный оркестр «Виртуозы Москвы». Помимо этого, на сцене выступит 
фольклорный коллектив «Купалинка» из Белоруссии. Гости также смогут насладиться 
джазовыми мелодиями от трубача Вадима Эйленкрига и его ансамбля Eilenkrig Crew.

Как отметила Подсадник, по просьбам зрителей увеличено количество площадок и 
музыкальных событий на озере горного парка. Прямо на воде для гостей произведения о 
Карелии исполнит Мужской камерный хор филармонии, а ансамбль L’espirit du Vent сыгра-
ет на духовых инструментах. Кроме того, перед причалом горного парка будет показана 
музыкально-творческая программа Flamenco sin Fronteras.

– Вечерний концерт, как всегда, самый долгожданный и интересный. Первое отделение 
– это концерт Сергея Рахманинова. Мы в этом году отмечаем знаменательную дату со дня 
рождения великого композитора и не можем этот фестиваль провести без фортепианного 
и оркестрового исполнения одного из его концертов. Второе отделение – это полюбивши-
еся, знакомые и не очень, мировые шедевры оперы в исполнении артистов Мариинского 
театра, – добавила Лариса Подсадник.

Имя ведущего фестиваля пока не раскрывается. Однако, по словам вице-премьера, им 
станет один из исполнителей музыкальных саундтреков к фильмам и мюзиклам.

Для граждан, имеющих льготы, действуют скидки. В этом году для сирот и их сопро-
вождающих, а также для членов семей участников СВО выделят некоторое количество 
бесплатных билетов.

Часть сборов от концерта пойдет на благотворительные цели.

Движение автомобилей 
запустили по новому мосту

 в Калевале
Подрядчик выполнил работы раньше срока

Мост готов на 87,97%. В июне подрядчик обустроит к мосту подъезды и установит 
барьерные ограждения.

Мост в Калевале реконструировали по нацпроекту «Безопасные качественные дороги». 
Благодаря нему в этом году мосты отремонтируют через реку Шуя на 115-м километре 
автодороги «Петрозаводск – Суоярви» и через реку Верхняя Седокса на 18-м километре 
автодороги «Олонец – Питкяранта – Леппясилта», а также реконструируют железнодорож-
ный путепровод на 8-м километре автодороги «Подъезд к поселку Импилахти».

В Карелии будут выращивать 
австралийских раков

В Министерстве экономического развития и промышленности пять 
инвесторов презентовали свои проекты 

Представлены проекты по созданию в Петрозаводске туристического комплекса, 
размещению глэмпингов вблизи Онежского и Ладожского озер. 

Помимо этого, был представлен проект по выращиванию и реализации в регионе австра-
лийского рака. 

Кроме того, планируется создание в Петрозаводске частной школы. В школе будут 
учить младшеклассников, предоставлять четырехразовое питание и дополнительное обра-
зование – английский язык, рисование, программирование, услуги логопеда и психолога.

Общий объем инвестиций всех проектов составит более 90 млн рублей с созданием 
нескольких десятков рабочих мест.

Пять районов завершили 
этап расселения аварийного 

жилья
В действующую программу расселения включены дома, признанные 

аварийными в 2012–2017 годах

Лоухский район стал пятым муници-
палитетом, завершившим расселение 
таких домов. Об этом сообщил министр 
строительства, ЖКХ и энергетики Карелии 
Виктор Россыпнов. 

Программа полностью завершена в Лоух-
ском, Сегежском, Кондопожском, Пряжин-
ском, Питкярантском районах. Расселены 
44 аварийных дома. 

На очереди еще три района – Муезерский, 
Кемский и Калевальский, в которых осталось 
расселить соответственно 1, 3 и 5 квартир. 
Также в стадии завершения находятся При-
онежский район – 8 квартир, Пудожский и 
Олонецкий районы – по 10 квартир.

В Суоярви, Беломорске, Медвежьегорске, 
Пудоже продолжаются приобретение квартир 
на вторичном рынке и выплата компенсаций. 
В этом месяце планируется начать строитель-
ство дома в Лахденпохье на 28 квартир для 
расселения аварийного жилья. 

Всего на начало апреля из 3 823 аварийных 
квартир расселены 2 263. Строительство еще 
1 100 квартир идет сейчас в разных городах и 
поселках. 211 квартир строятся в Сортавале, 
358 – в Петрозаводске, 300 – в Суоярви, 132 – в 

Беломорске, 18 – в Шуе и 81 – в Кондопоге. 
Дом в Беломорске планируется ввести в экс-
плуатацию в июне и начать регистрационные 
процедуры. 

«Следом в июне – июле этого года будут 
сданы первый дом на улице Боровой в Петро-
заводске, дом на улице Октябрьской в Суоярви 
и дом на улице Октябрьской в Сортавале. 
Целеустремленно идем к завершению дей-
ствующей программы», – отметил Виктор 
Россыпнов. 

Все дома, признанные в Карелии аварий-
ными до 1 января 2017 года, будут расселены 
до конца 2023 года в рамках национального 
проекта «Жилье и городская среда».
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«Тепло, светло и уютно»
Самая северная школа открылась в Чупе после капремонта

Максим СМИРНОВ

Спикер парламента республики Элиссан 
Шандалович присутствовал во время цере-
монии открытия.

– Напомню, что именно Карелия стала 
регионом, где министр просвещения Сергей 
Кравцов дал старт федеральной программе 
капремонта школ. Это было сделано во время 
визита в Шуйскую школу. В целом же в этом 
году программа охватывает 29 школьных зда-
ний по всей республике. Сегодня двери для 
детей открыла обновленная школа в Чупе. 
Здесь не просто сделан ремонт по самым 
современным стандартам. Здесь современное 
оснащение, оборудование – все, что необхо-
димо не только для учебного процесса, но и 
всестороннего развития ребят.

Ученик 9-го класса Кирилл Еремеев рас-
сказал, что в обновленную школу пришел с 
отличным настроением.

– Тепло, светло и уютно, и как-то учиться 
снова захотелось. Все блестит, краски яркие, 
турникеты есть, спортзал хороший, и много 
чего для школы купили.

Ученица 9-го класса Ксения Селякова счи-
тает, что ремонт создал приятную атмосферу, 
в классах светло, отремонтирована столовая, 
везде новая мебель.

– Отремонтировали и туалеты. Единствен-
ное, что места в раздевалке маловато, с утра 
столпотворение, но это не проблема. Мы 
несколько месяцев учились в младшей школе, 
пока шел ремонт, но там было все нормально 
организовано. Вот доучусь и буду поступать 
в медицинский колледж в Апатитах. У нас 
многие после 9-го класса пойдут учиться в 
техникумы.

За время участия в программе в школе 
выполнили ремонт кровли, отмостки по 
периметру здания, систем отопления, водо-
снабжения и водоотведения, полов, входной 
группы, электротехнических систем, отделку 
помещений после ремонта.

Министр образования Карелии Роман 
Голубев отметил, что для Чупы с численно-
стью населения порядка 2 000 человек школа 
имеет огромное значение. Здесь учатся более 
200 детей, в том числе из соседних поселков.

– Школа первой вошла в программу энер-
госбережения, получила утепленный фасад, 
потом отремонтировали спортзал и в федераль-
ную программу вошли. Школа преобразилась. 
Большое спасибо строителям и родителям, 
которые проводили общественный контроль, 
спасибо педагогам, которые в стесненных 
условиях организовывали образовательный 
процесс. Ремонт сделан качественно. Хочется 
пожелать педагогам хорошей работы в ком-
фортных условиях.

В этот же день при школьной «Точке роста» 
открылся Центр детских инициатив.

Советник директора по воспитанию Вале-
рия Еремеева рассказала, что теперь школь-

ники могут приходить в центр и проводить 
здесь время. 

– Центр открыт с 9 утра до 16.00. Здесь 
есть настольные игры: шахматы, пазлы, лего. 
Первое большое мероприятие, которое мы 
планируем провести, – ко Дню Победы. Ребята 
будут рисовать сюжеты, связанные с Победой.

Роман Голубев также отметил, что школа в 
Чупе участвует в разных проектах: несколько 
лет назад здесь открылась «Точка роста», а 
открытие Центра детских инициатив связано 
с тем, что республика вошла в пилотные реги-
оны, и в школах появились ставки директора 
по воспитанию.

За прошлый год общий объем федеральных 
субсидий на образование в Карелии составил 
1 млрд 99 млн рублей, из них 859 млн рублей 
направили на ремонт школ, а 140 млн рублей 
– на приобретение оборудования. Из бюджета 
республики на модернизацию образования 
выделили 126 млн рублей.

Программа ремонта в стране охватыва-
ет 81 регион, на ее реализацию выделено 
более 400 миллиардов рублей. В Карелии 
работают 196 школ, в которых учатся порядка 
72 тысяч детей. В 2022–2023 годах капиталь-
ные ремонты проводятся в 25 учреждениях 
образования республики, одним из которых 
стала и Чупинская школа.

Всего в республике в рамках программы 
в течение пяти лет будут отремонтированы 
не менее 70 зданий школ. 

В прошлом году ремонт начали проводить 
на 21 объекте, в некоторых работы успели 
завершить: в Лахденпохской школе отре-
монтировали мастерские, в Поросозерской 
– спортивный комплекс. В Петрозаводске 
привели в порядок здания коррекционной 
школы-интерната и Специализированной 
школы искусств.

В этом году финансирование работ по 
капитальному ремонту школ увеличилось 
на 500 млн рублей, а в программу включены 
еще 8 школьных зданий. Таким образом, в 
программе капремонта теперь участвуют 
29 школ республики.    

В апреле подрядчики начнут работы. Все 
текущие ремонты в образовательных учреж-
дениях планируется завершить не позднее 
25 декабря.

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 113 охотников вытянули жребий 
на добычу бурого медведя 
Охота на хищника продлится с 25 апреля до 31 мая 

Минприроды Карелии необходимо 
было распределить 113 разрешений на 
весенний период охоты.

Охота позволяет контролировать чис-
ленность и снизить количество нападения 
медведей на ценные виды животных, миними-
зировать их выходы к населенным пунктам. 

С 21 марта по 2 апреля охотники могли 
подать заявление на участие в жеребьевке 
любым способом. Поступило 378 заявлений. 

3 апреля в Минприроды Карелии распре-
делили разрешения, используя метод жере-
бьевки. Впервые такой принцип был применен 
в прошлом году и обеспечил равный доступ 
для всех охотников. 

Специалист Минприроды доставал из 
барабана капсулы, номера в которых выи-
грали разрешение на добычу хищника (по 
количеству квот на район), затем вынимал 
все оставшиеся капсулы. Дополнительно 
велась видеозапись, на распределении при-
сутствовали представители общественности. 

Самый большой интерес у охотников 
вызвал Кондопожский район – по нему посту-
пило 51 заявление, при этом квота составила 

3 особи. По Сортавальскому и Пудожскому 
районам поступило по 5 заявлений, при этом 
квота районов там по 4 медведя. 

Результаты распределения и видеофик-
сация доступны на официальном сайте Мин-
природы Карелии. 

Петрозаводчане могут рассказать 
мэрии о горожанах 

с необычными хобби и талантами
Проект приурочили к 320-летию карельской столицы

Мэрия карельской столице запускает проект «Петрозаводск в лицах» в честь 
320-летия города. Местные жители могут поделиться рассказами об интересных зем-
ляках с необычными хобби, талантами и способностями. Истории будут публиковать 
на странице мэрии в специальной рубрике «Петрозаводск в лицах».

«Без помощи жителей нам не обойтись. Расскажите об интересных, увлеченных своим 
делом людях! Может, у кого-то из ваших знакомых уникальная коллекция кукол или сахар-
ниц, а кто-то умеет каллиграфически писать справа налево или переводит стихи китайских 
поэтов. Ваш друг исполняет русские народные песни на пиле «Дружба», может пройти от 
Соломенного до Центра на руках? Или он просто профессионал своего дела, но про него 
мы почему-то не знаем столько, сколько должны знать? Расскажите о них», – написал мэр 
Петрозаводска Владимир Любарский.

Информацию можно прислать в личные сообщения группы администрации «ВКонтакте» 
с указанием номера телефона и ссылкой на страницу в социальной сети.

Принято решение о создании 
единой регистратуры для всех 

поликлиник Петрозаводска 
В Минздраве считают, что это повысит эффективность медпомощи

Пока единая регистратура будет организована на базе телефонной службы медицин-
ских организаций Карелии «122». Она начнет работать в сентябре. Этот срок определен 
с учетом механизмов финансирования и изменения способов оплаты медицинской 
помощи из средств ОМС.

При этом пациенты, как и раньше, смогут обращаться и в регистратуры своих терри-
ториальных поликлиник.

Министр здравоохранения Михаил Охлопков написал в соцсети: «Многие жители 
Петрозаводска заметили, что с августа прошлого года в поликлиниках проводился опрос 
посетителей. Их спрашивали, с какой целью они обращаются в поликлинику, как записались 
на прием, каково было время ожидания, довольны ли работой регистратуры. Специалисты 
проверили, как организована работа врачей в поликлиниках.

Проведенный во всех петрозаводских поликлиниках аудит доступности медицинской 
помощи выявил или подтвердил наличие ряда проблем. Во-первых, это кадровый дефицит, 
а значит, и недостаток номерков, особенно к узким специалистам. В этом плане Карелия 
не отличается от других регионов России: в последние годы из системы здравоохранения 
РФ ушли более 50 тысяч медицинских работников. Отток кадров есть и у нас, но он значи-
тельно меньше, чем в других регионах. Во-вторых, руководители медицинских организаций 
не всегда строго контролируют выкладку номерков к специалистам и нагрузку врачей, 
которая зачастую очень неравномерна. В-третьих, работники регистратур не всегда рас-
положены помочь пациентам в получении медицинской помощи. Есть и другие проблемы.

Досконально проанализировав ситуацию, взвесив все за и против, мы решили создать 
единую регистратуру для всех поликлиник Петрозаводска. Что это даст:

– объединение всех ресурсов поликлиник, что особенно важно в периоды отпусков и 
сезонного подъема заболеваемости, который отмечается и в коллективах медицинских 
работников;

– привлечение к оказанию медицинской помощи ресурсов частных медицинских орга-
низаций, работающих в системе обязательного медицинского страхования».

Средняя зарплата в Карелии 
превысила 57 тысяч рублей

Такие данные привели специалисты Карелиястата за январь
Средняя зарплата в Карелии за январь этого года составила 57 634,4 рубля. 

Об этом сообщили сотрудники Карелиястата.
По сравнению с прошлогодним январем зарплата выросла на 9,6%, при этом ее реальный 

размер в зависимости от покупательной способности упал на 2,2%.
Больше всего в Карелии заработали сотрудники предприятий по добыче полезных 

ископаемых. Их зарплата составила 87 089,1 рубля. Следом идут сотрудники сельского и 
лесного хозяйства, рыболовства и рыбоводства – 75 550,4 рубля. Замыкает тройку лидеров 
сфера государственного управления и обеспечения военной безопасности – 72 270,4 рубля.

Самая маленькая зарплата относится к деятельности по операциям с недвижимостью 
– 36 484,4 рубля.

Элиссан Шандалович и Роман Голубев в классе
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В пряжинской больнице восстановят 
по высшему классу

Элиссан Шандалович посетил Пряжинский район

Председатель Законодательного Собра-
ния Карелии обсудил с главой администра-
ции района Оксаной Гаврош социально-
экономическое развитие территорий, 
оказание медицинских и образовательных 
услуг жителям, развитие спорта, деятель-
ность организаций и предприятий, а так-
же эффективность государственных мер 
поддержки.

Также Элиссан Шандалович проверил ход 
капитального ремонта Пряжинской школы, 
который начался в прошлом году в рамках 
федеральной программы.

В здании уже обновлены кровля, систе-
ма отопления, водопровод и канализация, 
электрические и слаботочные сети, заме-
нены окна, приобретены новые мебель и 
оборудование, в том числе для пищеблока. 
Сейчас утепляют и обшивают фасад школы. 
По словам директора Ольги Санниковой, 
работы планируют завершить к 1 августа. На 
их проведение из федерального и республи-
канского бюджетов школа получила более 
100 млн рублей. Также из казны Карелии 
выделено дополнительное финансирование 
на выполнение мероприятий по антитерро-
ристической безопасности.

– Совместно с правительством Карелии 
и районными властями будем решать вопрос 
с проведением косметического ремонта в 
учебных классах и помещениях школы. 
Они должны выглядеть достойно, – сказал 
Элиссан Шандалович.

Спикер республиканского парламента 
обсудил с директором учебного заведения 
организацию пришкольных лагерей в период 
каникул. Элиссан Шандалович отметил, что 
для руководителей многих школ это набо-

левший вопрос, так как на лагерь нужно 
получать отдельное санитарно-эпидемио-
логическое заключение.

– Поэтому мы предлагаем учитывать 
санитарно-эпидемиологическое заключе-
ние, которое уже выдано образовательной 
организации, и при организации лагерей на 
базе школ. Соответствующее обращение 
парламента Карелии недавно направили 
главному государственному санитарному 
врачу России Анне Поповой. Надеемся на 
поддержку.

Также спикер республиканского парла-
мента побывал в Пряжинской центральной 
районной больнице. По программе «Опти-
мальная для восстановления здоровья 
медицинская реабилитация» ЦРБ закупила 
123 единицы самого современного обору-
дования на 74 млн рублей. Это экзоскелет, 
тренажеры для улучшения когнитивных 
функций, умная перчатка для восстанов-
ления мелкой моторики и координации 
движений, беговая дорожка и многое дру-
гое. В ближайшее время должны привезти 
роботизированный комплекс для пальцев и 
кистей рук за 11,2 млн рублей.

«Карелия усиливает направление реаби-
литации. Убедился в этом лично, посетив Пря-
жинскую центральную районную больницу. 
Здесь всегда были хорошие реабилитацион-
ное отделение и методики лечения, грамот-
ные специалисты. Обновления требовала 
техническая база. Закупленное оборудование 
высочайшего класса. Оно позволяет прово-
дить реабилитацию пациентов на качествен-
но новом уровне. Отмечу, что Карелия стала 
одним из первых регионов, кто начал активно 
развивать это направление еще со времен 
ковида, а с учетом проведения специальной 
военной операции реабилитация приобретает 
еще большее значение», – написал на своей 
странице в соцсети «ВКонтакте» Элиссан 
Шандалович по итогам посещения отделения.

Председатель Законодательного Собра-
ния посетил агентство занятости населения 
района, где обсудил с руководством меро-
приятия по содействию в поиске работы 
и работодателям в подборе кадров, орга-
низацию профессиональной подготовки 
и переподготовки, помощь в регистрации 
самозанятости и другие вопросы, связанные 
со снижением уровня безработицы.

Галина Гореликова проверила ход 
капремонта школы № 9 Петрозаводска

Капитальный ремонт учебного заведения начался в прошлом году 
в рамках федеральной программы по модернизации школьных 

систем образования

Первый этап работ был завершен про-
шлой осенью. Благодаря обновлению 
фасада здание приобрело свой историче-
ский облик, также здесь заменили окна и 
кровлю. В этом году ремонтируют классы, 
коридоры, спортивный и актовый залы, 
столовую, медицинский кабинет, меняют 
все инженерные системы и вентиляцию. На 

эти цели из федерального и регионального 
бюджетов предусмотрено 98,2 млн рублей.

Руководитель комитета по образованию, 
культуре, спорту и молодежной политике 
парламента Карелии, сопредседатель регио-
нального штаба по контролю за капремон-
том школ Галина Гореликова пообщалась с 
подрядчиком, который заверил, что работы 
выполняются строго в соответствии с графи-
ком. В то же время депутат указала на отсут-
ствие защитных козырьков над входными 
дверьми. Помимо этого, парламентарий вновь 
акцентировала внимание на необходимости 
выполнения отмостки для сохранения цоко-
ля, фундамента здания и нового фасада от 
дождевых вод и паводков и в целом защиты 
всего здания.

– Эти отсутствующие виды работ не позво-
лят считать ремонт завершенным в полном 
объеме, – подчеркнула Галина Гореликова.

При этом депутат отметила, что поскольку 
в смете не были предусмотрены средства 
на данные работы, она обратится к главе 
Петрозаводска Владимиру Любарскому о 
выделении дополнительного финансирова-
ния из бюджета города.

Как ведлозерцам ловить рыбу?
Вице-спикер карельского парламента Ольга Шмаеник, председатель 

комитета по агропромышленной политике, природопользованию 
и экологии Марина Гуменникова, заместитель руководителя комитета 

по бюджету и налогам Ирина Кузичева обсудили с жителями села 
Ведлозеро внесение изменений в правила рыболовства для их озера

Нормы федерального законодательства 
в отношении водоемов Западного рыбохо-
зяйственного бассейна, в которое входит 
озеро Ведлозеро, запрещают любительский 
вылов рыбы любыми способами, кроме 
ручных удочек и спиннинговых снастей. 
Единственной возможностью для сетно-
го лова является регистрация в качестве 
индивидуального предпринимателя.

Таким образом, коренное население села 
осталось без возможности заниматься искон-
ным промыслом – рыболовством. На озере 
отмечаются случаи браконьерства, и увели-
чился объем промышленного рыболовства. 
Местные жители обращают внимание на важ-
ность сохранения и развития традиционной 
культуры, образа жизни и питания карелов, 
настаивают на необходимости изменения 
правил лова рыбы на Ведлозере, а также 
просят рассмотреть возможность запрета 
промышленного рыболовства на водоеме.

Ольга Шмаеник подчеркнула, что у 
регионов нет полномочий самостоятельно 

менять правила рыболовства, однако есть 
положительный опыт работы по изменению 
действующих федеральных норм.

Так, например, Ирина Кузичева входит в 
состав рабочей группы по разработке пред-
ложений по внесению изменений в правила 
рыболовства для Северного и Западного рыбо-
хозяйственных бассейнов. Парламентарий 
рассказала участникам встречи о том, что 
есть существенные подвижки по изменению 
Правил рыболовства для Северного рыбохо-
зяйственного бассейна. Ожидается включе-
ние перечня сельских населенных пунктов 
Карелии, которым разрешат пользоваться 
сетным ловом в Белом море.

Марина Гуменникова отметила, что 
вопрос ловли рыбы в Ведлозере будет взят 
в работу парламентским комитетом по агро-
промышленной политике, природопользова-
нию и экологии, при этом для начала работы 
необходимы конкретные предложения от 
жителей – кто должен ловить, чем, в каком 
объеме. Предложения необходимо направить 
в Законодательное Собрание, Министерство 
сельского и рыбного хозяйства республики и 
Северо-Западное территориальное управле-
ние Федерального агентства по рыболовству. 
Также депутат рекомендовала выдвинуть 
представителей от села в состав профильной 
рабочей группы при Минсельхозе.

Руководитель карельского филиала 
Всероссийского научно-исследователь-
ского института рыбного хозяйства и 
океанографии Сергей Коркин сообщил, 
что ведомство также готово оказать необ-
ходимую помощь.

Элиссан Шандалович в больнице

Пряжинская школа

В больнице
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«Дети начали улыбаться» 
Как луганские школьники провели каникулы в Карелии

Поездка на Кижи и Кивач, катание на 
собачьих упряжках, экскурсии в «Квантори-
ум», Нацмузей, Дом Кантеле и многое другое. 
Дети из ЛНР провели в Карелии неделю и 
получили море впечатлений и эмоций. 

Путешествие в Карелию для луганских 
школьников готовили два месяца. О нем дого-
ворились в конце января во время рабочей 
поездки в ЛНР председателя Заксобрания 
Элиссана Шандаловича. Вместе с депутатом 
парламента Артемом Валюком и представите-
лем «Молодой гвардии» Дмитрием Егоровым 
он привез в Луганскую Народную Республику 
гуманитарный груз, в том числе большую пар-
тию медикаментов для луганской больницы.

А еще Элиссан Шандалович предложил 
председателю Народного совета ЛНР Денису 
Мирошниченко организовать для детей поезд-
ку в нашу республику. Предложение приняли 
с благодарностью.

Во время весенних каникул школьники 
из Славяносербского района ЛНР приехали 
в Карелию. В своей недолгой жизни эти дети 
уже пережили тяжелые испытания. Некото-
рые остались без родителей. Кто-то лишился 
родного дома.

– Мы принимаем ребят здесь в Карелии, 
чтобы поддержать, дать им почувствовать, что 
они не одни, отвлечь, показать часть нашей 
большой общей страны. Детство – это самое 
лучшее время, и оно должно быть счастливым, 
– пояснил Элиссан Шандалович.

В Петрозаводске школьников сразу ждал 
приятный сюрприз.

– У нас еще, ребята, зима. Поэтому приго-
товили для вас теплые вещи, – сказал, встречая 
школьников, Элиссан Шандалович.

Детям и приехавшим с ними руководите-
лям группы вручили подарки – специально 
сшитые для них теплые спортивные костюмы 
с карельским гербом.

Для детей подготовили насыщенную про-
грамму. Юных гостей встречали и сопрово-
ждали в поездках депутаты Галина Горелико-
ва, Артем Валюк, Сергей Шугаев, волонтеры 
«Молодой гвардии».

Кижи, кантеле 
и деревянные суда

Во-первых, конечно, ребят познакомили 
с достопримечательностями Петрозаводска 
и окрестностей.

В карельской столице для школьников про-
вели обзорную экскурсию, показали главные 
достопримечательности и памятники Петро-
заводска. На верфи деревянного судострое-
ния «Варяг» дети узнали, как строят реплики 
исторических судов, а в Доме Кантеле услы-
шали, как звучит карельский национальный 
инструмент.

В Национальном музее на мастер-классе 
каждый смог расписать тарелочку, которая 
будет напоминать о Карелии. И, конечно, 
ребятам рассказали про историю и природу 
региона. Луганских школьников больше все-
го поразила информация о том, что у нас в 
республике около 60 тысяч озер.

А уже через день дети смогли воочию оце-
нить ледовые просторы Онего – на остров 
Кижи они отправились на хивусах, судах на 
воздушной подушке, Школьникам показали 
шедевры деревянного зодчества, пригласили 
в закрытую на зимний период знаменитую 
Преображенскую церковь, чтобы ребята мог-
ли увидеть один из самых величественных 
иконостасов на Русском Севере.

Хоккей, Кивач и хаски

Еще одним пунктом программы стала 
Кондопога. Здесь гости из ЛНР увидели, как 
тренируются спортсмены училища олимпий-
ского резерва, посмотрели хоккейный матч. 
Дети и сами встали на коньки, некоторые 
впервые в жизни. Воспитанники училища 
помогли гостям освоиться на льду, сделать 
первые шаги, забить шайбу.

Посмотрели школьники и знаменитый 
водопад Кивач, а в деревне Сопоха покатались 
на собачьих упряжках и покормили оленей 
в питомнике.

– Получилось настоящее погружение 
в природу с массой позитивных эмоций. И 
самое главное – дети начали улыбаться! Очень 
радостно было видеть неподдельный интерес 
и счастье на лицах ребят, – рассказала Галина 
Гореликова.

«Приезжайте к нам учиться!»

Луганские школьники также побывали в 
учреждениях образования Карелии.

– Продумывая программу поездки, мы 
стремились, чтобы ребята не только увидели, 
как красив и интересен наш край. Детям, 

которые к нам приехали, уже скоро предстоит 
определяться с выбором профессии. И нам 
очень хотелось помочь школьникам сделать 
этот важнейший в жизни выбор. Поэтому мы 
насытили программу в том числе посещени-
ями наших учреждений профобразования. 
И не ошиблись! Ребята проявили огромный 
интерес. Многих было не оторвать от тех-
ники, которую они увидел в наших учебных 
заведениях. Один из мальчишек признался, 
что мечтает стать автомехаником. В каждом 
колледже и техникуме ребята задавали много 
вопросов, с удовольствием пробовали свои 
силы на учебном оборудовании. Благодарю 
руководителей всех образовательных орга-
низаций, которые поддержали нашу инициа-
тиву и пригласили ребят! – добавила Галина 
Гореликова.

В детском технопарке «Кванториум 
Сампо» и Музее науки ребят ждали увле-
кательные эксперименты на современном 
оборудовании. В лесотехническом технику-
ме – образовательная программа «Потрогай 
профессию руками». В колледже культуры 
и искусства – мастер-классы по актерскому 
мастерству и рукоделию.

В Колледже технологии и предпринима-
тельства дети в том числе научились печь 
карельские калитки, в медицинском коллед-
же – познакомились с работой медсестер, 
фельдшеров и фармацевтов. В автотранспорт-
ном техникуме ребята побывали во фрезе-
ровочном цехе, посмотрели, как работают 
на плазмотроне, увидели роботизированный 
сварочный комплекс и многое другое.

Новые мастерские, современное учебное 
оборудование – все это произвело на школьни-
ков большое впечатление. Как и Националь-
ная библиотека с центром детского чтения 

и Карельским центром Николая Рериха, где 
тоже побывали гости.

– Приезжайте к нам учиться! Мы всегда 
будем рады видеть вас в нашей гостеприимной 
Карелии! – обратилась к школьникам Галина 
Гореликова.

«Хотелось бы побывать 
здесь еще»

В завершение поездки ребята рассказали 
о своих впечатлениях на встрече в Заксо-
брании. В ней приняли участие Элисссан 
Шандалович, карельские парламентарии, 
представители министерств и ведомств, 
общественных организаций.

Юре Игнатову больше всего запомнились 
поездка по Онежскому озеру до острова Кижи 
и визит в техникум, где им показали КамАЗ 
и познакомили с устройством автомобиля. 
А Рома Боев особенно оценил катание на 
собаках хаски, которых он раньше никогда 
не видел.

– Очень познавательной и интересной 
была экскурсия по Петрозаводску. В кван-
ториуме я увидел много изобретений, смог 
их изучить. Одно из ярких впечатлений – 
поездка на Кижи. Там я увидел старинные 
храмы, узнал историю многих икон, побывал 
у кузнеца и сам выковал гвоздь, – поделился 
Артур Гриневич.

– Больше всего мне понравился Дом Кан-
теле. Для нас выступали детские коллективы, 
и было видно, что они очень хорошо гото-
вились. Выступление было замечательным. 
Там же я впервые увидел кантеле, этот музы-
кальный инструмент очень классно звучит. 
Карелия – очень красивое место с большой 
историей, и мне бы хотелось побывать здесь 
еще раз, – сказал Ярослав Тодоров.

Сопровождающая ребят Антонина Гре-
чишкина поблагодарила всех, кто принимал 
участие в организации поездки. По ее словам, 
она прошла на высочайшем уровне. Програм-
ма была очень разнообразной, но при этом 
гостей просто поразило, с какой точностью 
начинались каждые мероприятие, экскурсия 
или встреча, как ответственно и слаженно 
действовала приглашающая сторона.

– Такого приема детей, а я уже много где 
была, не было нигде. Мы навсегда запомним 
вашу теплоту душ и огонь сердец, – сказала 
Антонина Гречишкина.
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Принцип комплексного подхода 
Как в Карелии продвигается программа капремонта жилья

Сергей МЕДВЕДЕВ

Как безумные траты сменились систем-
ным подходом? Сколько многоквартир-
ных домов обновят в этом году? Почему 
власти считают масштабной предстоящую 
работу по замене лифтов? И что делать с 
собственниками, мешающими проведе-
нию ремонта? 

Об этом говорили на совещании по регио-
нальной программе капремонта жилых 
домов, которое провел глава Карелии Артур 
Парфенчиков. 

Денежка дорожку 
прокладывает

Глава Минстроя Карелии Виктор Рос-
сыпнов сообщил, что в республике стали 
осваивать больше денег на капремонт. Если в 
2021 году с подрядчиками заключили кон-
тракты на 697 млн рублей, то в прошлом 
– на 1 405 млн. Почти в два раза больше 
выплатили компаниям за работу.

– То есть работы по капремонту домов 
провели в гораздо большем объеме, чем в 
2021 году. Соответственно, снизился остаток 
средств. Если в 2021 году сумма остатка 
превышала миллиард, то в 2022 году она 
составила 717 млн рублей. Эти деньги закон-
трактованы. Это деньги, которыми уже опла-
чивают работы, – сказал Виктор Россыпнов.

– Случайных компаний уже нет. Сформи-
ровался рынок услуг и наших предложений. 
Понятно, какие суммы мы можем предлагать. 
Они не маленькие, но и не такие большие. 
Суммы позволяют брать на реализацию 
исключительно компетентные компании, 
– уверен глава Карелии.

В Карелии высокий уровень собира-
емости денег на капремонт – 96%. С этих 
взносов на программу потратили более 
4,6 млрд рублей. При этом наиболее высокий 
уровень собираемости наблюдается в Кон-
допожском, Сортавальском и Суоярвском 
районах, а самый низкий – в Олонецком, 
Сегежском и Муезерском.

Система

В Карелии 4 871 многоквартирный дом 
подлежит капремонту, при этом в 2017 году 
их число превышало 7 тысяч. Список сокра-
тили на треть благодаря ревизии, отметил 
Артур Парфенчиков. Это позволило сокра-
тить очередь на капремонт и сэкономить 
деньги.

– Прежде чем ставить дом на капремонт, 
мы его обследуем, чтобы не было разбаза-
ривания денег, когда мы ремонтируем дом, 
который, по сути, уже подлежит сносу. Это 
системный подход. Если в очереди стояли 
бараки, то благодаря инвентаризации сейчас 
к срокам капремонта приблизились дома, 
которые мы уже ремонтируем.

В 2022 году в 79 домах прошел комплекс-
ный капремонт, в четырех обновили систему 

газоснабжения, заменили 30 лифтов. Также 
разработали проекты по 102 зданиям. По 
итогам обследований 32 дома рекомендовали 
признать аварийными. В 149 зданиях работы 
идут. В 60 из них капремонт, по 78 готовят 
проекты. Виктор Россыпнов отметил, что 
работы идут во всех районах.

– Карелия – один из немногих регионов, 
который применяет принцип комплексного 
капитального ремонта. Это означает, что в 
начале работ делается не только какой-то 
один элемент, например кровля или фасад, 
а улучшают состояние дома в целом.

В этом году капитально отремонтируют 
61 дом. В 36 зданиях заменят 114 лифтов. 
Семь домов переведут на природный газ. 
По 152 зданиям должны разработать про-
екты. По словам министра, в этом году хотят 
освоить 800 млн рублей, 700 из которых уже 
законтрактованы.

Или следите за лифтом,
 или качайте ноги

Виктор Россыпнов отдельно остановился 
на вопросе по замене лифтов. К 2025 году в 
Карелии должны обновить 604 подъемника 
в жилых домах из-за окончания срока экс-
плуатации. Уже в 26 домах начали заменять 
89 лифтов. Еще по десяти жилым зданиям 
готовят проекты.

– Это большая цифра. Из них только пятая 
часть – 114 – в домах, которые ведет Фонд 
капремонта и которым мы обеспечим заме-
ну. Еще 490 домов на специальных счетах. 
Причем в настоящее время эта проблема 
обсуждается на федеральном уровне.

Жильцов, пользующихся спецсчетом, 
предупреждают о возможном закрытии 
лифтов технадзором, если срок эксплуата-
ции закончился. Работу активизировали с 
прошлого года. При этом есть случаи, когда 
жильцы, учитывая окончание срока, переш-
ли со спецсчета на счет Фонда капремонта, 
который работы по замене уже начал.

– Хочу призвать жителей внимательно 
относиться к этим вопросам. Это ваше право, 
никто заставлять не будет. Но если придет 
служба технадзора и закроет лифт, юриди-
чески сможете решить проблему только вы. 
Если самостоятельность вас устраивает, то 
надо решения тогда принимать соответству-
ющие. И здесь какие-либо претензии только 
к самим себе. Прошу внимательно ситуацию 
отслеживать, чтобы не доводить ситуацию до 
того, что не сможете пользоваться лифтом. Я 
попрошу Минстрой и Госкомитет, чтобы они 
заранее граждан информировали об окончании 
срока, – сказал Артур Парфенчиков.

Председатель Госкомитета Карелии по 
жилнадзору Александр Темнышев отметил, 
что с 2015 года в Карелии количество спец-
счетов увеличилось на 53% – с 1 238 до 1 895. 
Средняя собираемость с них составляет 97,4%.

Очередь, бараки, 
неприступные жители

В Карелии остаются дома, которые мож-
но назвать бараками в красивой обертке из 

сайдинга. По ним тоже идет работа, сообщил 
Артур Парфенчиков.

– Мы видим, что среди бараков, которые 
снесли, готовимся сносить, стоят отделанные 
сайдингом такие же строения. Это в высшей 
степени бесхозяйственный подход. Я не гово-
рю уже о бездумно потраченных деньгах. 
Это серьезная проблема для современной 
политики градостроения, когда мы десять 
домов сносим, а посреди остается якобы 
приведенный в порядок барак. Люди, кото-
рые принимали эти решения, наверное, мало 
лично ходили по нашим городам и поселкам. 
И нам все равно придется искать решения, 
как от этих домов избавляться. Это пробле-
ма, которую мы должны решать, исправляя 
ошибки прошлых лет.

Традиционной проблемой остаются и 
жильцы, мешающие проведению капремон-
та. Это, например, те, кто не предоставляет 
доступ к стоякам при замене сетей или под-
ключении к природному газу. Виктор Рос-
сыпнов отметил, что есть уже несколько 
судебных решений по допуску в квартиру.

– Может быть, нам откладывать ремонт 
домов, где у жителей нет консенсуса? Когда 
ты живешь в общем доме, твои действия или 
бездействия связаны с интересами соседей. 
Давайте двигаться дальше, на очередь ставить 
тот дом, который абсолютно не проблемный. 
Начинаете ремонт, сталкиваетесь с препят-
ствиями. Ремонт затягивается. Это деньги, 
неудобства для людей. Может, начнем пред-
варительно проводить судебные решения, 
если понимаем, что есть жильцы, которые 
не согласны с заменой труб? Давайте сначала 
судиться, потом начинать ремонт, имея на 
руках судебные решения, – предложил Артур 
Парфенчиков.

Александр Темнышев дополнил: слож-
ности есть только в части допуска к стоякам. 
В таких случаях откладывают ремонт сетей, 
переходя, например, на крышу. Уходить на 
другое здание сложно материально и тех-
нически. Эта проблема сейчас не стоит так 
остро, добавил Темнышев.

Виктор Россыпнов сообщил, что дома 
ремонтируют по степени износа, указанной в 
техпаспорте. Сначала идут наиболее нуждаю-
щиеся в обновлении. Жильцы также могут за 
свой счет провести анализ и обновить данные, 
если не согласны с цифрой в техпаспорте. 
Артур Парфенчиков напомнил, что часто 
степень износа увеличивается из-за плохой 
кровли. Он попросил провести ревизию, 
обозначить дома, где в первую очередь надо 
заняться крышей, чтобы потом, при наступле-
нии очереди по программе, отремонтировать 
все остальное с меньшими затратами.

– Многие позиции граждане услышали, и 
это поможет нам двигаться дальше, – сказал 
Артур Парфенчиков, – Обратная связь имеет 
колоссальное значение. Задача важнейшая, 
наверное, вторая после расселения. И они 
совмещаемые. Увеличение аварийного фонда 
повлияло на сокращение домов под капремонт. 
В конечном итоге это будет способствовать 
развитию нашего коммунального хозяйства. 
Это наша общая задача, которую мы решаем 
общими усилиями.Виктор Россыпнов

Артур Парфенчиков 
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Из 108 нуждающихся в обновлении школ 
республики капремонт идет 

на 29 объектах 
Разработаны проектно-сметные документации еще для 35

Глава Карелии провел онлайн-совеща-
ние о реализации федеральной программы 
капитального ремонта школ. На встрече 
обсудили завершение текущих строек 
и старт новых, которые начнутся уже в 
апреле. Кроме этого, Артур Парфенчиков 
обозначил общие цели по модернизации 
системы школьного образования в респу-
блике.

Напомним, что за прошлый год общий 
объем федеральных субсидий составил 1 
млрд 99 млн рублей, из них 859 млн рублей 
направили на ремонт школ, а 140 млн 
рублей – на приобретение необходимого 
оборудования. Из бюджета республики на 
модернизацию образования выделили 126 
млн рублей.

Сейчас в республике 186 школ, в капи-
тальном ремонте нуждаются 108 объектов. 
Из них в текущий этап программы включены 
29 зданий образовательных учреждений по 
всей Карелии. В прошлом году ремонт начали 
проводить на 21 объекте, в некоторых работы 
успели завершить: в Лахденпохской школе 
отремонтировали мастерские, в Поросозер-
ской – спортивный комплекс, в Чупе школа 
официально откроется уже в начале апреля. 
В Петрозаводске привели в порядок здания 
коррекционной школы-интерната и Специ-
ализированной школы искусств.

В этом году федеральный бюджет про-
субсидировал модернизацию школьной 
системы образования Карелии еще на 
1,182 млрд рублей. Карельский бюджет выде-
лит на благоустройство школ 314 млн рублей, в 
том числе на усиление антитеррористической 
защищенности. С 2023 года в федеральной 
программе участвуют еще 7 школ в Кондо-
поге, Пиндушах, Олонце, Туксе, Пудоже и 
Пяльме. В апреле подрядчики зайдут на объ-
ект и начнут работы. Все текущие ремонты в 
образовательных учреждениях планируется 
завершить не позднее 25 декабря.

Власти республики уже получили поряд-
ка 600 млн рублей на ремонты пяти школ в 
2024–2025 годах. Четыре из них петрозавод-
ские: № 12, 29, 35, 43, а также одна школа в 
Лахденпохье. На этом правительство Карелии 
не останавливается, и летом Минобразования 
выдвинет для участия в федеральной програм-
ме еще 30 образовательных учреждений, для 
которых уже разработана проектно-сметная 
документация.

– Кроме этого, сейчас выделяем сред-
ства из резервного фонда. Будем оперативно 
доводить до органов местного самоуправле-
ния деньги и разрабатывать еще несколько 
десятков ПСД для тех школ, которые вошли 
в статистику как нуждающиеся в ремонте, – 
рассказал министр образования республики 
Роман Голубев.

Чтобы скорректировать планы регио-
нального Минобразования, глава республики 
поручил разработать список образовательных 
учреждений в поселениях с возрождающимся 
сельским хозяйством, которые нуждаются в 
капитальном ремонте. Министерствам обра-
зования и сельского хозяйства Карелии пред-
стоит составить его до 10 апреля.

В список войдут не только населенные 
пункты, где уже развивается сельское хозяй-
ство, но и те поселения, где есть перспек-
тивы инвестиций, восстановления крупных 
животноводческих комплексов, развития 
перерабатывающей промышленности.

– Нужно уделять внимание школам в тех 
населенных пунктах, где возрождается сель-
ское хозяйство, где мы имеем планы. Важно, 
чтобы не только производственные условия 
были хорошие у наших тружеников села, но и 
социальные. Возможно, нам с вами придется 
в рамках развития сельских территорий при-
нимать подобные решения. Мы не можем 
социальное развитие уводить от приоритетов 
экономического развития, – отметил Артур 
Парфенчиков.

«Мы должны слушать население» 
Новый форелеводческий участок в Карелии выставят на аукцион 

впервые за три года

Даниил РЫЖИХИН 

Решение приняли на заседании комис-
сии в Минсельхозе республики.

Министерство сельского и рыбного хозяй-
ства Карелии поддержало заявку местного 
предпринимателя на создание рыбоводного 
участка на Ладожском озере. Специальная 
комиссия, состоящая из специалистов по рыбо-
водству и экспертов-экологов, большинством 
голосов утвердила границы промысловой зоны 
в заливе Сипролахти вблизи поселка Хийден-
сельга Питкярантского района.

Это первое подобное решение за долгое 
время. С 2020 года в республике не выделили 
ни одного рыбоводного участка, поскольку 
зачастую власти прислушиваются к мнению 
местных жителей, которые периодически 
выступают против размещения производств 
в своих поселениях. Кроме этого, эксперт-
ная комиссия учитывает мнения ученых о 
влиянии рыбоводства на окружающую среду 
на каждом отдельно взятом участке.

– Сейчас рыбоводство стало достаточно 
серьезной отраслью. Какие-то моменты могут 
казаться местным жителям негативными. Мы 
в обязательном порядке учитываем их пози-
цию, поэтому часть рыбоводных участков 
просто не выделяют. Это абсолютно оправдан-
но, мы должны слушать население, которое 
на месте видело, как там было до прихода 
хозяйства и после, – считает председатель 
ассоциации форелеводов республики Вита-
лий Артамонов.

Территорию будущего рыбоводческого 
хозяйства изучали сразу несколько профиль-
ных министерств и ведомств. По информации 
Федерального агентства морского и речного 
транспорта, границы участка не попадают в 
запретные для плавания районы, места якор-
ных стоянок судов и путей их движения. 
Таким образом, он не будет влиять на безопас-
ность судоходства в данном районе. Также 
участок не находится в особо охраняемой 
природной территории или зоне санитарной 

охраны источников питьевого водоснабже-
ния. Отдельно на заседании комиссии отме-
тили, что промысловая зона не попадает в 
границы территории национального парка 
«Ладожские шхеры».

– Ветеринарно-санитарное законода-
тельство достаточно жесткое в отноше-
нии рыболовных хозяйств, там мониторят 
огромное количество параметров, связанных 
не только с рыбой, но и с водой. Поэтому 
в этом вопросе рыболовные хозяйства 
достаточно жестко урегулированы обяза-
тельствами по сдаче воды, рыбы, контроля 
различных видов болезней. Когда делается 
научное заключение, считается тот объем, 
который не вредит экологии в принципе, это 
естественным путем все вымывается. Ну и 
плюс сама технология выращивания сегодня 
уже на таком уровне, который позволяет 
бережно относиться к природе, – отметил 
Виталий Артамонов.

Теперь участок выставят на аукцион, где 
определят будущего владельца. Один из инте-
ресантов и автор заявки – директор компании 
«Ладожская форель» Андрей Царев. Предпри-
ятие уже работает в акватории Ладожского 
озера и за прошлый год вырастило порядка 
544 тонн рыбы. Ранее компания получила 
участок в Лоухском районе, где планирует 
выращивать посадочный материал.

– У нас в этом отношении полное вза-
имопонимание с главой поселка, админи-
страцией Питкярантского района. Более 
того, они нам помогают согласовывать наши 
инвестиционные строительные проекты. 
99% сотрудников компании – это местные 
жители. С закрытием некоторых местных 
предприятий к нам встает очередь из соис-
кателей. Мы считаем себя социально ориен-
тированной компанией, что подтверждается в 
первую очередь делами конкретными: ремонт 
школы, детских садов, помощь спортивной 
школе, устройство освещения лыжной трассы 
в этом году, чтобы могли дети заниматься, – 
рассказал Андрей Царев.

Список школ, для которых разработали проектно-сметную документацию

Андрей Царев

Виталий АртамоновТуксинская средняя школа
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По желанию родителей 
Школы в Амбарном и Плотине не закроют

Местные жители были обеспокоены 
тем, что школы могут закрыть. Решение 
нашли, дети будут учиться в родных посел-
ках. При этом надо расширить возможности 
для социализации и развития детей.

Школа в поселке Плотина была построена 
в 70-х годах прошлого столетия. По проекту 
она была рассчитана на 300 учеников. Сейчас 
здесь учатся семь детей разного возраста, а в 
следующем году останется пятеро. Это едва 
ли не самая малочисленная школа во всей 
Карелии.

В Амбарнской школе ситуация тоже непро-
стая. Здесь 11 учеников, в следующем году, 
по прогнозам, останется 10 человек. В обеих 
образовательных организациях есть кадровые 
проблемы. Например, в школе в Амбарном 
9 предметов ведет один-единственный учи-
тель: окружающий мир, физику, биологию, 
химию, географию, технологию, предмет 
«Моя Карелия», ИЗО и ОБЖ. Математику 
и информатику для учеников 7-го, 8-го и 9-го 
классов дистанционно ведет учитель из сосед-
него района. В Плотинской школе большин-
ство предметов преподают учителя начальных 
классов – математику, информатику, физику, 
биологию, химию и т. д.

Недавно в соцсетях и СМИ появилась 
информация, что школы в Плотине и Амбар-
ном могут закрыть, плотинским школьникам 
предложат учиться в соседней Чупе, амбарн-
ским – в поселке Энгозеро. Родители сильно 
забеспокоились: они хотят, чтобы их дети про-
должали учиться в родных поселках. 

27 марта такая рабочая поездка состоя-
лась. С педагогами и родителями учеников 
встретились министр образования и спорта 
Роман Голубев и председатель комитета по 
образованию, культуре, спорту и молодежной 
политике Заксобрания Галина Гореликова.

Личный прием

Роман Голубев и Галина Гореликова про-
вели личные приемы в обеих школах и погово-
рили с каждым родителем или семьей. Такое 

общение с глазу на глаз было необходимо, 
поскольку в семьях разные жизненные ситу-
ации. И не все родители готовы их подробно 
обсуждать на общем собрании.

– Нашей задачей было вникнуть в каждую 
ситуацию, дать возможность людям рассказать 
о ней откровенно. Поэтому начали с того, что 
провели индивидуальные встречи с каждой 
семьей, – пояснил Роман Голубев.

А вот возможные решения обсудили уже 
все вместе: с коллективами школ и родитель-
ской общественностью.

Внимание каждому ребенку

Сейчас в школах каникулы, но теплая и 
даже домашняя атмосфера здесь чувствуется. 
Хотя, конечно, сами здания старые, проблемы 
есть не только с педагогическими кадрами, 
но и с материально-техническим обеспече-
нием. Тем не менее родители опасаются, что 
их детям будет тяжело привыкать к учебе в 
больших коллективах.

Но ведь рано или поздно дети покинут 
стены школы и вступят во взрослую жизнь, 
отметил в беседе с родителями Роман Голубев.

– Важно помочь ребятам социализировать-
ся сейчас, на этапе взросления. Чем меньше 
школа, тем больше надо давать детям возмож-
ностей выезжать, общаться со сверстниками 
из других поселков, участвовать в районных и 
республиканских мероприятиях. Это возмож-
но, если объединить усилия образовательных 
организаций, расположенных поблизости друг 
от друга, – отметил Роман Голубев.

Обновленная школа в Чупе

Пока же родителей учеников Плотинской 
школы, например, пригласили приехать на экс-
курсию в школу в Чупе. Сейчас тут завершается 
капитальный ремонт. Уже через неделю больше 
200 учеников придут, по сути, в новую школу.

Здесь все выполнили по самым современ-
ным требованиям. Отремонтировали фасады 

и кровлю, заменили системы отопления, водо-
снабжения, канализации, электрики. Классы, 
холлы, спортивный и актовый залы светлые 
и просторные, столовая уютная и красивая. В 
созданном тут образовательном центре «Точка 
роста» цифровое оборудование для уроков 
информатики, технологии и ОБЖ. Дети смогут 
в том числе заниматься робототехникой и 
ЗD-моделированием.

– Хотелось бы, чтобы мамы и папы, бабуш-
ки и дедушки ребят из Плотинской школы 
своими глазами увидели, какие условия соз-
даны в соседней Чупе. Если семьи захотят, 
чтобы их дети там учились, такая возможность 
должна быть обеспечена. Но решение, под-
черкиваю, остается за родителями, – сказала 
Галина Гореликова.

Совместными усилиями

Но даже если родители выберут учебу в 
школе в Плотине, не использовать возмож-
ности современной школы в Чупе для разви-
тия детей было бы неправильно. Ребятам как 
минимум надо дать возможность приезжать в 
Чупинскую школу на культурные и спортив-
ные мероприятия. Для этого с Минтрансом 
Карелии проработают вопрос о состоянии 
дороги.

Проблема с транспортной доступностью 
есть и в Амбарном, дорогу до Энгозера тоже 
надо приводить в нормативное состояние. И 
этот вопрос также будут решать.

Есть и еще одна очень важная тема. Среди 
учеников и в Плотине, и в Амбарном есть 
дети с ограниченными возможностями здо-
ровья. Им нужно сопровождение психолога, 
логопеда, дефектолога, но в поселках таких 
специалистов нет. И эту проблему тоже пред-
стоит решать. Например, в Чупинской шко-
ле работает логопед, и еще одного педагога 
руководство готово переобучить по специ-
альности «дефектолог». С директором школы 
обсудят, как можно было бы организовать 
сопровождение таким специалистом детей 
из Плотины. В Амбарнской школе тоже 

требуется усилить коррекционную работу: 
сейчас сюда приезжает специалист из Лоухи, 
но этого недостаточно.

Какое приняли решение?

Все эти вопросы обсудили на встречах с 
родителями. Их желание, чтобы дети остава-
лись учиться в родных поселках, услышано. 
Но возможности для социализации и развития 
детей надо расширять. Кадровой проблемой 
тоже будут заниматься. Созданная админи-
страцией Лоухского района комиссия про-
работает все необходимые вопросы, оценит 
имеющиеся потребности и ресурсы.

Предлагается такой вариант: школы в 
Амбарном и Плотине работать будут, но юри-
дически станут филиалами школ в Энгозеро и 
Чупе соответственно. Дети продолжат учить-
ся, а педагоги – трудиться в родных стенах. 
Руководители Плотинской и Амбарнской 
школ по-прежнему смогут решать текущие 
вопросы. Но их, во-первых, избавят, от огром-
ной отчетности, обилия бумаг, чтобы была 
возможность сосредоточиться на преподава-
тельской деятельности. Во-вторых, объединив 
усилия с «головными» школами, можно будет 
решать и задачи по развитию: например, по 
созданию кружков, организации досуга детей 
и так далее.

Родители против такого варианта на встре-
чах не возражали. И в целом общение прошло 
в спокойной обстановке: люди убедились, что 
их не только слушают и слышат, но и вместе с 
ними ищут решения. По словам Галины Горе-
ликовой, это не последняя рабочая поездка 
в район. Парламентарий планирует провести 
встречи и по вопросам занятости молодежи. 
Ведь школы в таких небольших поселках будут 
жить, если отсюда не будут уезжать молодые 
семьи. На такие встречи председатель парла-
ментского комитета пригласит представителей 
регионального управления труда и занятости, 
чтобы они проконсультировали жителей по 
мерам государственной поддержки в этой 
сфере.

Школа в Чупе Школа в поселке Плотина

Встреча с родителями в поселке Амбарный В школе в поселке Плотина
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Где планируют строить
 новые детские сады?

Актуальной остается проблема с предоставлением места 
в дошкольных учреждениях рядом с домом

В карельской столице растет число детей. Открытие новых детских садов помогло 
решить задачу по достижению полной доступности дошкольного образования для детей 
в возрасте от 3 до 7 лет. А единая городская очередь в детсады за последние 5 лет умень-
шилась практически вдвое.

Об этом, выступая с отчетом в Петросовете, рассказал глава города Владимир Любарский.
– Однако предоставление места в детский сад рядом с домом остается проблемой. К нам 

поступает значительное количество заявлений от родителей о предоставлении места ребенку 
в детские сады в районах, где ведется активная застройка, – сообщил градоначальник.

До начала нового учебного года планируется открыть новый детсад на 300 мест в районе 
ул. Чехова, построенный по нацпроекту «Демография». Продолжается строительство детского 
сада на 280 мест в районе Ключевского шоссе.

Кроме того, сейчас ООО «Александровский завод» разрабатывает проектную документа-
цию по строительству детского сада на 150 мест на территории Петровской слободы. Специ-
ализированный застройщик «Равновесие» работает над проектом детского сада на 200 мест 
в районе Университетской улицы.

– После выполнения работ по проектированию и получения положительного заключения 
госэкспертизы застройщики планируют безвозмездно передать проектную документацию 
для дальнейшей реализации в муниципальную собственность, – добавил глава города.

Он также подчеркнул, что генплан города предусматривает строительство детских обра-
зовательных учреждений во всех районах Петрозаводска.

Голосование за проекты благоустройства 
начнется 15 апреля

Жители карельской столицы смогут выбрать, какие общественные 
территории приведут в порядок в 2024 году по проекту 

«Комфортная городская среда»

Глава Петрозаводска Владимир Любарский призвал горожан принять участие в онлайн-
голосовании в рамках федерального проекта «Комфортная городская среда». Оно пройдет 
в Петрозаводске с 15 апреля по 31 мая. Об этом градоначальник заявил во время своего 
ежегодного отчета перед депутатами Петросовета.

В этом году на онлайн-голосование выдвинуто 25 проектов благоустройства.
На сайте 10.gorodsreda.ru петрозаводчане выберут семь территорий, которые благоустроят 

в 2024 году. Проголосовать можно будет при аутентификации через профиль на «Госуслугах».
Напомним, что в этом году по проекту «Комфортная городская среда» обновят семь обще-

ственных территорий. Это парки Лососинский и Побережный, аллеи Семейная и Энтузиастов, 
скверы Ключевской и Машиностроителей и территория в районе дома 6 по улице Крылова.

Новые автобусы выйдут
 на три маршрута 

Пилотный проект для отдаленных районов обойдется 
в 250 миллионов рублей

Выступая на сессии Петросовета с ежегодным отчетом, глава Петрозаводска Владимир 
Любарский рассказал о ходе транспортной реформы в городе. Он напомнил, что плани-
руется запуск новых автобусов на трех наиболее проблемных автобусных маршрутах 
№ 5, 14 и 29 – на Птицефабрику, Соломенное и Сулажгорский кирпичный завод.

Контракты с перевозчиками будут заключаться по брутто-модели: городские власти 
будут закупать услуги пассажирского транспорта – определенный объем нормо-часов или 
нормо-километров. Перевозчикам предстоит выполнять задание, определенное заказчиком, 
по километражу пробега, соблюдению графика и интервалов движения по утвержденной 
маршрутной сети.

Пилотный проект по заключению брутто-контрактов на трех маршрутах планируется 
реализовать за счет средств субсидии на социально-экономическое развитие города. На эти 
цели направят около 250 миллионов рублей. Глава города уточнил, что заключить контракт 
планируется в конце апреля этого года. Перевозчик будет обязан обеспечить наличие новых 
газомоторных автобусов среднего и большого классов, безукоризненное соблюдение рас-
писания и интервалов движения, отображение данных по движению в приложении «Умный 
транспорт».

Владимир Любарский также поблагодарил правительство Карелии, которое помогло 
городу приобрести 21 новый троллейбус. Сейчас современные вологодские и белорусские 
машины работают на улицах Петрозаводска. Есть перспектива и на этот год. 10 из 27 трол-
лейбусов по национальному проекту «Безопасные качественные дороги» могут поставить 
уже в текущем году. Для их приобретения потребуется более 500 млн рублей.

Петросовет поддержал ежегодный отчет 
главы города большинством голосов

Депутаты положительно оценили работу 
Владимира Любарского и мэрии в 2022 году

Глава карельской столицы выступил с 
традиционным ежегодным отчетом на сес-
сии Петросовета. За то, чтобы поддержать 
отчет главы города, проголосовал 21 депутат, 
против высказались двое. В своем докладе 
Владимир Любарский подробно рассказал 
о социально-экономической ситуации в 
карельской столице, задачах, над которыми 
мэрия работала в 2022 году и продолжает 
работать сейчас. Это наполнение городско-
го бюджета, расселение аварийного жилья, 
реализация нового механизма комплексного 
развития территорий.

По нацпроекту «Безопасные качественные 
дороги» отремонтировали 14 улиц, включая 
тротуары, общей протяженностью более 11 км. 
Ремонт городских дорог идет с опережением 
графика: в этом году будут приводить в порядок 
магистрали, которые изначально планировали 
ремонтировать в 2024-м. Также до конца года 
планируется завершить строительство участка 
Лососинского шоссе от улицы Попова до вто-
рого транспортного полукольца, капремонт 
моста через Неглинку по улице Антикайнена.

В минувшем году с помощью республики 
город приобрел 21 новый троллейбус, стартова-
ла транспортная реформа, в городе реконстру-
ировали 55 объектов наружного освещения, 
заменили более 400 уличных светильников.

Фракция «Справедливой России» приняла 
решение поддержать отчет. 

– Мы не видим оснований его не поддержи-
вать. Очень много сделано. С нашей стороны 
высказывалась критика на протяжении года, 
но процентов на 80 администрация оператив-
но реагировала и отрабатывала с нами все 
вопросы, – сказал депутат Андрей Рогалевич.

При этом он обратил внимание и на про-
блемы, над которыми необходимо работать. 
Самым острым вопросом депутат считает рост 
стоимости и неудовлетворительное качество 
услуг маршрутчиков.

Фракция «Единой России» также поддер-
жала отчет. Депутат Ольга Никитина отме-
тила рост собственных доходов городского 
бюджета – они увеличились более чем на 
12%. Это рекорд за последнюю пятилетку. В 
предыдущие годы рост был в пределах 2-3%.

– Это говорит о том, что предприятия горо-
да работают, экономика работает. Проделана 
колоссальная работа по принятию нового ген-
плана, а это главный документ для развития 
территории города, жилищного строительства, 
как индивидуального, так и многоквартирного. 
Не первый год мы видим синергию города 
и республики. И это не только финансовая 
помощь Петрозаводску как столице реги-
она, но и совместное определение целей и 
направлений развития города, – сказала Ольга 
Никитина.

В городе капитально 
ремонтируют четыре школы
В 2022 году на ремонт школ и детских садов направили 

более 580 миллионов рублей 
Об этом рассказал глава города Владимир Любарский, выступая перед депутатами 

Петросовета.
Градоначальник отметил, что благодаря поддержке главы Карелии Артура Парфенчикова 

за последние годы количество отремонтированных объектов сферы образования существенно 
возросло.

С помощью субсидии на социально-экономическое развитие Петрозаводска из региональ-
ного бюджета ремонт провели в 15 школах и 13 детских садах. По госпрограмме «Развитие 
образования» работы по капитальному и текущему ремонту прошли в восьми школах и семи 
детских садах.

По федеральной программе капремонта школ в минувшем году началось обновление 
школ № 9, 14, 20, 25. В этом году работы продолжаются. Уже сейчас в этих школах капитально 
ремонтируют системы водоснабжения и канализации, вентиляции, внутренних электрических, 
слаботочных сетей, помещений, системы отопления. Все работы должны быть выполнены 
не позднее 30 августа.

Также разработана проектно-сметная документация на капремонт шести школ № 12, 29, 
35, 39, 43, Петровского Дворца на общую сумму более 17 миллионов рублей.

Владимир Любарский рассказал, что благодаря поддержке правительства республики 
удалось отремонтировать кровли в восьми зданиях детских садов, заменить оконные блоки в 
десяти зданиях; привести в порядок инженерные сети семи учреждений, заменить ограждения 
трех территорий, оборудовать шесть игровых площадок теневыми навесами, благоустроить 
территорию детского сада № 114.

– Несомненно, проблемы старения материальной базы образовательных учреждений 
остаются и их предстоит поэтапно решать, – добавил глава города.

Он также заявил, что особого внимания требует ситуация с ремонтом в школе № 3. В 
феврале проект получил положительное заключение госэкспертизы. Стоимость капре-
монта – 457 миллионов рублей. Городские власти изыскивают источники финансирования.

Фотоловушки помогли вычислить 
захламляющих контейнерные площадки 

Два десятка горожан привлекли к ответственности за то, 
что они выбросили покрышки и строительный мусор 

в неположенных местах
На сессии Петросовета глава Петрозаводска Владимир Любарский обратил внимание 

на проблему несанкционированных свалок.
Градоначальник заявил, что согласен с мнением депутатов о необходимости совместно 

с Минприроды привлекать к ответственности тех, кто устраивает свалки.
– На ряде контейнерных площадок Петрозаводска республиканским учреждением «Карел-

природа» установлена сеть фотоловушек. Но к ответственности удалось привлечь только 
порядка 20 недобросовестных жителей, выбрасывающих покрышки и строительный мусор 
в неположенном месте. Это, конечно, не является решением проблемы.

Совместно с Минприроды мэрия продолжит работу по совершенствованию системы 
контроля и содержания контейнерных площадок.

Владимир Любарский добавил, что для ликвидации несанкционированных свалок возле 
контейнерных площадок мэрия в минувшем году заключила муниципальные контракты на 
сумму 1,5 миллиона рублей общим объемом более 1 400 куб. м. Кроме того, были заключены 
договоры на выполнение работ по содержанию мест накопления ТКО на сумму 1 миллион 
рублей.
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1 000 кубометров мусора вывезут 
со стихийных свалок 

Работы будут проводить с учетом обращений местных жителей

Мэрия Петрозаводска заключила муниципальный контракт на ликвидацию незаконных 
свалок в городе. Об этом информирует паблик администрации. С общественных терри-
торий в разных районах планируется вывезти 1 000 кубометров мусора. Подрядчиком 
выступит ООО «ПКФ ВТОРМЕТ».

Работы будут проводить с учетом обращений горожан. О фактах возникновения несанк-
ционированных свалок можно сообщить через электронную приемную, на почту: adm@
petrozavodsk-mo.ru, а также в единую дежурно-диспетчерскую службу по номеру 051.

«Администрация Петрозаводска призывает жителей ответственно относиться к чистоте 
города. Выбрасывать твердые коммунальные отходы можно только в предназначенные для 
этого контейнеры. Складировать на улице старые шины, порубочные остатки, строительный 
и другой мусор, требующий специальной утилизации, запрещено. Для нарушителей (граждан 
и юридических лиц) предусмотрена административная ответственность. Если возникает 
необходимость вывезти строительный или крупногабаритный мусор, нужно заказать эту 
услугу в организации, имеющей лицензию на такую деятельность», – напоминает мэрия.

Велодорожки появятся на первых 
километрах трассы «Фонтаны» 

в ближайший год
Власти Петрозаводска планируют привлечь на трассу любителей 

скандинавской ходьбы, бега и велосипедистов 
Трассу «Фонтаны» благоустроят от стартового городка до развилки в ближайший год. 

На 2,7 километрах создадут пешеходную дорожку шириной 3,2 метра и велодорожку 
шириной 2,8 метра. Об этом на онлайн-заседании по благоустройству трассы рассказал 
проектировщик Леонид Петров. 

Он представил администрации Петрозаводска и горожанам проект первого этапа бла-
гоустройства трассы, который прошел все необходимые экспертизы. Работы планируют 
закончить в течение года. Реализация этого этапа проекта обойдется примерно в 60 млн 
рублей. 

– На трассе будет комфортно всем, – сказал Леонид Петров. – Первый этап самый 
насыщенный. Предполагается использование экологически чистых материалов, минимум 
асфальта и техники. Ни о какой вырубке деревьев речь не идет. 

Трассу планируют благоустроить в три этапа. На второй и третий у города, по словам 
мэра Петрозаводска, нет денег. По проекту необходимо сделать выход к трассе для жите-
лей Кукковки и ТИЗ «Усадьба». Владимир Любарский предложил начать работы силами 
сотрудников Минприроды и волонтеров. 

– Житель Кукковки сможет добраться до трассы «Фонтаны» уже в следующем сезо-
не, если волонтеры расчистят частично заваленную дорогу. В первые годы там не будет 
освещения и особого благоустройства, но горожане смогут добраться до трассы на лыжах 
не только с основного старта, – сказал глава города.

Названы педагоги года
За победу в городском конкурсе в этом году боролись 72 финалиста. 

Лучшие из них будут участвовать в региональном этапе конкурса 
«Учитель года-2023» 

– Это очень важное мероприятие для 
нашей образовательной системы, – рас-
сказала заместитель главы Петрозаводска 
Наталья Кармазина. – Оно позволяет силь-
ным педагогам показать себя. В этом году 
в конкурсе участвуют не только учителя и 
воспитатели, но и педагоги музыкальных 
школ и спортивные тренеры. В конкурсе 
девять номинаций, одна из них посвящена 
молодым педагогам, поэтому возраст здесь 
не имеет никакого значения. 

Больше всего участников по традиции 
пришли на конкурс из городских школ и 
детсадов. В этом году воспитателем года в 
Петрозаводске стала музыкальный руково-
дитель детского сада № 102 Вера Соколова, 
а учителем – преподаватель русского языка 
и литературы средней школы № 10 имени 
А. С. Пушкина Наталья Замякина. 

– Меня переполняют эмоции. Конечно, я 
не ожидала такого высокого результата, но 
верила, – поделилась Наталья. – Для меня 
важно было показать пример своим ученикам 
и вдохновить их на что-то. Я в недоумении 
и восторге из-за того, что так получилось. 

Участвовать в конкурсе ее подтолкнули 
собственные ученики из 11-го «А» класса. 
18 лет назад она уже пробовала стать учителем 
года в Петрозаводске и заняла второе место. 

– Этапы конкурса были динамичными. 
Они заняли три дня. В первый мы показали 
мастер-класс и воспитательные мероприятия, 

на следующий день я провела урок русского 
языка в 10-м классе лицея № 1, – рассказала 
Наталья. 

С победами педагогов карельской 
столицы поздравил глава Петрозаводска 
Владимир Любарский. Он напомнил, что 
2023 год – Год педагога и наставника, и отме-
тил, что это не зря, ведь без образования у 
страны нет будущего. 

Также для зрителей выступили творческие 
коллективы города. 

Напомним, что в прошлом году в конкурсе 
«Педагог года» в Петрозаводске победила 
учитель русского языка и литературы Ната-
лья Усова, которая затем стала лучшей и в 
республике.

Петрозаводск возьмет 
в собственность дорогу 

в Университетском городке 
Вдоль нее оборудуют освещение

Жители квартала частной застройки 
требуют ограничить проезд грузовиков по 
дороге, которую они построили и частично 
содержат на собственные деньги.

30 марта специалисты мэрии Петроза-
водска совместно с ГИБДД, энергетиками 
и руководством ООО «Кондопожское ДРСУ» 
провели выездное совещание с жителями 
района Университетской улицы.

Конфликтная ситуация возникла, когда 
мэрия города разрешила движение грузовиков 
со стройматериалами к новым микрорайонам 
частной застройки по участку улицы, которую 
жители квартала «Резервный» – льготники, 
получившие здесь землю, – построили на 
собственные средства.

Житель квартала «Резервный» Вадим 
Евсеенко рассказал, что участки под застрой-
ку льготники получили в этом месте 10 лет 
назад. Однако необходимой инфраструктуры 
на участке не было. Жители за счет собствен-
ных средств построили километровый участок 
дороги до своих домов.

– Мы самостоятельно эти дороги обслу-
живаем и летом, и зимой. Администрация 
многократно нам отвечала, что они не могут 
взять дорогу в муниципальную собственность, 
поскольку официально, по документам это не 
дорога. Но вдруг в марте мэрия закрыла про-
езд большегрузов по двум улицам района до 
новостроек и обозначила транзитный маршрут 
для грузовиков уже по нашему участку. То есть 
мэрия считает, что теперь вправе использовать 
нашу дорогу, которую таковой не признают, 
– сказал Вадим Евсеенко.

На встрече специалисты мэрии и организа-
ций попытались найти решение сложившейся 
ситуации вместе с жителями.

В частности, председатель комитета ЖКХ 
Юлия Мизинкова сообщила, что иницииро-
вана процедура принятия в муниципальную 
собственность участка дороги Университет-
ской улицы в сторону квартала «Резервный». 
Это займет несколько месяцев. Кроме того, 
специалисты мэрии обследовали участок 
Университетской улицы и установили воз-
можность присоединения сетей наружного 
освещения к трансформаторным подстанциям. 
По предварительным расчетам, работа будет 
стоить порядка 3 млн рублей. Эти средства 
будут изыскиваться в ближайшее время, в 
строительный период 2023 года.

Специалисты мэрии сообщили, что в 
квартале «Резервный» протяженность дорог 

составляет около 4,5 километра, или 27 тысяч 
квадратных метров. Здесь летом 2022 года 
для выравнивания покрытия было израсходо-
вано более 1,5 тысячи тонн фрезерованного 
асфальтобетона. Работы продолжатся летом в 
сезон ремонта дорог. Рассматривается также 
вопрос расширения Университетской улицы 
и Древлянкского шоссе.

Сейчас подрядчик очищает дороги от 
снега бесплатно. После потепления здесь 
пройдет грейдер. Кроме того, в марте раз-
мораживались отводные трубы для выпуска 
воды из придорожных канав.

С 11 апреля на дороге введут ограничение 
скорости до 40 километров в час. По прось-
бе жителей, озвученной на встрече, мэрия 
после согласования с Госавтоинспекцией 
рассмотрит вопрос установки знаков огра-
ничения «20 километров в час» и «Жилая 
зона» в кварталах ИЖС.

Также нет тротуара вдоль Университет-
ской улицы. Обсуждается вопрос организа-
ции пешеходной дорожки вдоль дороги в 
строительный период за счет спонсорских 
средств.

На встрече было принято решение соз-
дать рабочую группу с участием активистов 
района, а также оформить план-график с 
определением сроков реализации мероприя-
тий. Обсуждение этого вопроса намечено на 
4 апреля.

– До этого времени мы проведем встречу 
с застройщиком ЖК «Равновесие», чтобы 
определиться, каким образом можно до реа-
лизации всех намеченных планов снизить тра-
фик большегрузов по Университетской улице 
и Древлянкскому шоссе, – отметила Юлия 
Мизинкова. – Администрация совместно со 
всеми сторонами принимает все возможные 
меры для обеспечения максимальной без-
опасности в указанном районе.Вера Соколова и Наталья Кармазина

Наталья Замякина и Наталья Кармазина

Улица в Университетском городке

Встреча специалистов мэрии Петрозаводска 
и жителей района Университетский городок
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В Сортавале в этом году стартует 
проект по аренде электромобилей 

Также по проекту с «Росатомом» в райцентре установят 
три зарядные станции для электромобилей

Пилотный проект по развитию электро-
транспорта реализует в 2023 году в Сортавале 
компания «Росатом». Об этом рассказал глава 
райцентра Сергей Крупин.

– У нас заключено соглашение с компа-
нией «Росатом». Это такой новый тренд в 
области экологии и безопасности движения. 
Компания серьезная. В планах сдача электро-
мобилей в каршеринг. Для города будет выде-
лено семь автомобилей. Это будут китайские 
автомобили. Можно будет взять в аренду и 
электросамокаты, – сообщил Сергей Крупин.

В Карелии за последние три года появи-
лись зарядные станции для электрокаров в 
Олонце, Сортавале и Рускеале.

Власти Лахденпохского района 
заплатят за нападение бездомной 

собаки на ребенка
Пес укусил мальчика в плечо

Суд обязал администрацию Лахденпохского района выплатить компенсацию мораль-
ного вреда семье девятилетнего мальчика, которого укусила бродячая собака. Об этом 
сообщили в пресс-службе Прокуратуры Карелии.

С иском против администрации в суд обратился прокурор Лахденпохского района. 
Проверка установила, что в декабре 2021 года в Лахденпохье мальчик возвращался с про-
гулки домой, когда на него напала бездомная собака и укусила в плечо. Ребенок сильно 
испугался. Ему назначили лечение.

По версии прокуратуры, собака напала на ребенка из-за плохой работы местной адми-
нистрации по отлову бездомных животных. С властей района потребовали взыскать ком-
пенсацию морального вреда. Суд встал на сторону прокуратуры. Теперь администрация 
Лахденпохского района должна выплатить семье мальчика 30 тысяч рублей.

Волонтеры собирают средства 
на спасение каменной церкви

 в деревне Белая Гора
Храм Казанской иконы Божией Матери вошел в проект 

благотворительного фонда «Белый ирис», поддержанный фондом 
президентских грантов

Православные волонтеры из Кондо-
пожского района собирают средства на 
консервацию храма Казанской иконы Божи-
ей Матери, который находится в деревне 
Белая Гора. Этот храм был построен в 
1856 году рабочими, которые приехали в 
Карелию на добычу камня. Сейчас он входит 
в список объектов культурного наследия 
республики. По расчетам специалистов, 
на консервацию требуется порядка 2 млн 
рублей, из них собрано только 45 тыс.

– Здесь начали добывать камень, его 
отправляли в крупные города, в том числе 
Петербург, где строили музеи и делали отделку 
дворцов. Производство развивалось, в деревню 
приезжало все больше народу, деревянный 
храм стал тесным, решили построить большой 
каменный храм с мраморными вставками. 
Сейчас этот храм разрушается, в деревне нет 
места, где можно было служить. Несколько 
лет активисты Илья и Галина Швецовы доби-
вались того, чтобы в Белой Горе открылся при-
ход. Приход открылся, отец Алексей (Шейкин) 
стал его настоятелем. Но пока там служить 
негде, – рассказала Мария Шейкина.

Карельские активисты написали заявку 
в фонд «Белый ирис», который занимается 
спасением каменных храмов, и стали участни-
ками образовательного проекта «Хранители 
наследия».

– В рамках этого гранта «Белый ирис» 
обучает тех, кто хочет восстановить и спасти 
свои каменные храмы, как это сделать. Это 
не средства на кирпичи и доски, это другой 
проект, но в который мы также с радостью 
включились. Первые семинары прошли уже в 
августе прошлого года, были мастер-классы, 

как делать рекламу, искать спонсоров, про-
двигать группы в соцсетях, вести сборы. Также 
в рамках гранта к нам приезжали инженеры, 
они сделали сканирование храма и предста-
вили бесплатно модель в формате 3D. А 
8–9 апреля в Белую Гору приедут архитекторы 
из Москвы, будут работать на объекте, изучать 
его, исследовать. И потом нам расскажут, что 
нужно демонтировать, перед тем как начать 
консервацию. Конечно, мы надеемся, что храм 
Казанской иконы Божией Матери попадет в 
госпрограмму и будет сохранен, – уточнила 
матушка Маша.

Сейчас волонтеры готовятся к благотвори-
тельному концерту, который пройдет в конце 
апреля в Петербурге. Этот город выбран не 
случайно: именно туда возили камень для 
строительства из деревни, где стоит забро-
шенный храм.

– Мы ищем спонсоров, нам нужна под-
держка. На концерте мы будем рассказывать, 
что храм наш важный, что вокруг него жизнь, 
что это актуально. Артистов мы уже нашли, 
сейчас ведем переговоры по площадке, ждем 
благословения.

Отметим, что храм в Лижме тоже попал 
в проект фонда «Белый ирис» несмотря на 
то, что он деревянный.

Деревянными старинными церквями в 
России занимается общественная организа-
ция «Общее дело». Волонтеры проекта ездят 
по заброшенным деревням и там спасают 
старинные храмы, в том числе они неодно-
кратно уже бывали и в Карелии. В Лижме 
они отказались работать, поскольку в этой 
деревне много жителей, которые сами могут 
позаботиться о местной церкви.

Памятник Тойво Антикайнену 
собираются установить 

в Сортавале
Уже известно, как выглядит эскизный макет

Власти Сортавальского поселения рассматривают идею установки памятника Тойво 
Антикайнену. Об этом информирует паблик местной администрации.

Концепцию памятника рассмотрели участники общественного совета по социально-эко-
номическому развитию Сортавальского района. В частности, был представлен эскизный 
макет памятника архитектора Марии Соловатовой.

Работы по реконструкции 
скверов начались в Сегеже

Техника приступила к выполнению задач

В Сегеже рабочие приступили к благо-
устройству местных скверов. Об этом сооб-
щила глава администрации Сегежского рай-
она Марина Гусева.

Она рассказала, что подрядчики для 
выполнения работ по благоустройству обще-
ственных и дворовых территорий в этом году 
определены. В этом году должны быть благо-
устроены сквер около школы № 5 (2-й этап), 
сквер напротив Центра культуры и досу-
га (1-й этап), сквер у памятника «Воинам 
Карельского фронта» между храмом и домом 
13 по ул. Антикайнена (2-й этап).

Марина Гусева опубликовала снимки с 
места проведения работ.
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Минздрав Карелии 
прокомментировал информацию 

о некачественно построенных 
ФАПах

Министерство здравоохранения республики провело 
претензионную работу в отношении подрядчика, 

однако тот признан банкротом

Минздрав Карелии отреагировал на 
публикации в СМИ о некачественно постро-
енных фельдшерско-акушерских пунктах, 
возведенных в 2016–2018 годах. В министер-
стве заявили, что в адрес подрядчика были 
выставлены претензии. Суд был выигран, 
но в настоящее время компания признана 
банкротом.

– Минздрав Карелии провел претен-
зионную работу в отношении подрядчика, 
допустившего нарушения. Арбитражный 
суд Республики Карелии в 2021 году вынес 
решение об устранении фирмой-подрядчиком 
недостатков и выплате неустойки в размере 
10,6 млн рублей за ненадлежащее исполнение 
обязательств по государственному контракту. 
2 февраля 2023 года Арбитражным судом 
Ханты-Мансийского автономного округа – 
Югры ООО «ПСК строительная механика» 
признано несостоятельным (банкротом). 
Минздрав Карелии направил заявление о 
включении в реестр требований кредиторов 
суммы, ранее присужденной Арбитражным 
судом Карелии. В Министерстве здравоох-

ранения республики вопрос находится на 
контроле, – заявили в министерстве.

В Минздраве пояснили, что обращали 
внимание на риски относительно того, что 
те здания ФАПов могут не соответствовать 
климату Карелии. 

– Поэтому в 2019 году Минздрав ини-
циировал приобретение фельдшерско-аку-
шерских пунктов и врачебных амбулаторий 
новой генерации у надежного подрядчика. 
Все новые здания построены по современ-
ным технологиям из карельских материалов, 
соответствуют климату Карелии, являются 
долговечными. Это не модульные конструк-
ции. Претензий к качеству строительства и 
оснащения этих ФАПов у жителей нет, – 
пояснили в министерстве.

В Минздраве сообщили, что фельдшер-
ско-акушерский пункт на станции Падозеро 
был построен в 2018 году. В настоящее время 
на ФАПе организован прием фельдшера из 
врачебной амбулатории поселка Чална. Пря-
жинская районная больница ищет фельдшера 
на постоянную работу в данный ФАП.

Новые мобильные ФАПы 
и машины скорой помощи 
передали в медучреждения 

16 автомобилей поступили в республику по линии Минпромторга

Ключи от новых мобильных фельдшер-
ско-акушерских пунктов и машин скорой 
медицинской помощи вручили сегодня 
представителям медучреждений Карелии. 
Сотрудникам организаций и главврачам рай-
онных больниц их передал министр здра-
воохранения Карелии Михаил Охлопков.

– Мы в 2022 году обещали дополнитель-
ный транш автомобилей. И это свершилось 
– мы сдержали свое слово. Такие автомоби-
ли очень нужны. Они надежные, хорошие, 
комфортабельные. Берегите их, работайте 
во благо здоровья населения республики, – 
подчеркнул он.

10 машин скорой помощи и шесть пере-
движных мобильных комплексов поступили 
в республику по линии Минпромторга. Мед-
кабинеты на колесах полностью автономны 
и не требуют стационарного подключения к 
электропитанию, в них есть отопление, умы-
вальник с подогревом воды и кондиционер. 
Они оборудованы приемными и смотровыми 
кабинетами, в каждом есть ноутбук и роутер 
для Интернета.

Мобильные ФАПы укомплектованы 
медицинской мебелью, оборудованием и 
техникой, в частности, электрокардиографом, 
дефибриллятором, гинекологическим крес-
лом, биохимическим анализатором крови и 
аппаратом искусственной вентиляции легких. 
Их будут использовать для проведения дис-
пансеризации, профосмотров и вакцинации, 
выездов фельдшеров и узких специалистов.

– Передвижной мобильный комплекс 
позволит проводить медицинские осмотры, 
акции не только в районах, но и в городах. 
Это очень удобно, потому что он может быть 
припаркован к любому месту проведения 
массовых мероприятий, – отметил главный 
врач Сортавальской ЦРБ Александр Романов.

Пудожская, Кондопожская, Сортаваль-
ская и Кемская центральные районные 
больницы получили по одному мобильному 
ФАПу, еще два будут работать в поликлиниках 
Петрозаводска. Две машины скорой помощи 
направили в БСМП, по одной предостави-
ли для Суоярвской, Лоухской, Пудожской 
и Калевальской ЦРБ и Петрозаводского 
базового медколледжа в аккредитационно-
симуляционный центр.

– Фельдшерско-акушерский пункт – это 
важная часть оказания медицинской помощи 
в отдаленных районах. В частности, в Кондо-
пожском районе есть места, где население 
обслуживается фельдшером, приезжающим 
несколько раз в месяц. Но этого, естественно, 
недостаточно. С приобретением ФАПа у нас 
будет возможность оказания быстрой, каче-
ственной, комфортной медицинской помощи, 
а самое главное – доступной. Люди болеют 
не по расписанию. Будет предоставлен гра-
фик курсирования фельдшерско-акушерского 
пункта по районам, – рассказала главный врач 
Кондопожской ЦРБ Елена Закатова.

Почти 600 единиц медицинского 
оборудования закупят 

для реабилитации пациентов
Технику в карельские больницы приобретут по проекту 

«Оптимальная для восстановления медицинская реабилитация»

Карелия закупит 595 единиц медицин-
ского оборудования для реабилитации паци-
ентов. Из них Госпиталь для ветеранов войн 
получит 451 единицу, Сегежская ЦРБ – 105, 
городская поликлиника № 2 – 39 единиц. Об 
этом в соцсети написал министр здравоохра-
нения Карелии Михаил Охлопков, отметив, 
что поставки начнутся скоро.

Также по региональному проекту «Борь-
ба с сердечно-сосудистыми заболеваниями» 
нацпроекта «Здравоохранение» республика 
закупит 33 единицы медицинского оборудо-
вания для первичных сосудистых отделений 
межрайонной больницы № 1, Сегежской и 
Беломорской центральных районных боль-
ниц на общую сумму 51,2 млн рублей. Уже 
подписаны контракты на поставку 19 еди-
ниц оборудования для Беломорской ЦРБ, по 
7 единиц – для межрайонной больницы 
№ 1 и Сегежской ЦРБ.

По проекту «Борьба с онкологическими 
заболеваниями» Минздрав Карелии уже 
заключил контракты и ожидает поставку 
для Республиканского онкологического 

диспансера 10 единиц медицинского обо-
рудования на сумму более 31 млн рублей. 
Например, это биохимический гематологи-
ческий анализатор, микроскопы, аппарат для 
проведения радиочастотной внутритканевой 
термоабляции и другое.

По программе «Модернизация первичного 
звена здравоохранения» в Карелию поступят 
208 единиц медицинского оборудования на 
сумму более 35 млн рублей.

Напомним, что за три года для меди-
цинских организаций Карелии по разным 
программам Минздрав закупил почти 
2 000 единиц оборудования.

Роботизированный комплекс 
для пальцев и кистей поступит

 в Пряжинскую ЦРБ
Новая техника для реабилитации стоит более 11 млн рублей

По программе «Оптимальная для восстановления здоровья медицинская реабилита-
ция» в Пряжинскую ЦРБ поступит роботизированный комплекс для пальцев и кистей рук 
за 11,2 млн рублей. Об этом сообщил спикер Заксобрания Карелии Элиссан Шандалович.

«Карелия усиливает направление реабилитации. Убедился в этом лично, посетив сегодня 
Пряжинскую центральную районную больницу. Здесь всегда были хорошие реабилита-
ционное отделение и методики лечения, а также грамотные специалисты. Обновления 
требовала техническая база».

Ранее ЦРБ закупила 123 единицы оборудования на 74 млн рублей. Это экзоскелет, 
тренажеры для улучшения когнитивных функций, умная перчатка для восстановления 
мелкой моторики и координации движений, беговая дорожка.

«Отмечу, что Карелия стала одним из первых регионов, кто начал активно развивать 
это направление еще со времен ковида, а с учетом проведения специальной военной опе-
рации реабилитация приобретает еще большее значение», – написал Элиссан Шандалович.
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Более 2 000 жителей 
Карелии прошли 

флюорографическое 
обследование 

в передвижном пункте
Специалисты Республиканского противотуберкулезного 

диспансера за три месяца этого года совершили более 60 выездов
2 290 жителей Карелии прошли обследо-

вание в передвижном флюорографическом 
комплексе Республиканского противотубер-
кулезного диспансера. Об этом рассказал 
министр здравоохранения республики Миха-
ил Охлопков. За последние три месяца специ-
алисты совершили более 60 выездов, причем 
как в микрорайоны Петрозаводска, так и в 
районы Карелии, в том числе в населенные 
пункты с населением менее 100 человек.

«Очень ценно для нас наличие мобильных 
флюорографических кабинетов, которые мы 
закупили по нацпроекту «Здравоохранение». 
С их помощью мы можем проводить массовые 
профилактические обследования в условиях 
сельской местности, труднодоступных уда-
ленных районах, населенных пунктах, где нет 
медицинских организаций. Основное досто-
инство таких комплексов именно в том, что 
они могут добраться в глубинку – везде, где 
есть дорога», – отметил Охлопков.

Выезды РПТД в районы Карелии про-
должаются по графику. Петрозаводчане, по 
словам министра, также оценили проект про-

тивотуберкулезного диспансера «Флюорогра-
фия выходного дня». Возможностью пройти 
обследование в воскресенье воспользовались 
более 100 жителей карельской столицы.

Заболеваемость
ОРВИ и гриппом 

снизилась 
за прошлую неделю

Всего в республике зарегистрировали почти 6 тысяч случаев 
заболевания

Заболеваемость ОРВИ и гриппом в Карелии за прошлую неделю снизилась на 8,1%. 
Такие данные приводит республиканский Роспотребнадзор. Всего за это время было 
выявлено 5 842 случая заболевания. С соответствующим диагнозом госпитализирован 
31 человек, что на 6,7% меньше, чем на прошлой неделе.

В Петрозаводске за прошедшие семь дней зарегистрировали 2 787 заболевших. При 
этом показатель заболеваемости ниже эпидемиологического порога на 19%.

На карантин из-за ОРВИ и гриппа вышли три группы в трех детсадах в Беломорском 
и Питкярантском районах.

В целом уровень заболеваемости ОРВИ и гриппом в республике выше эпидемиологи-
ческого порога на 18%.

Клещи
 уже приготовились 

к атаке
О том, почему и как надо защищаться от укусов клещей, 
как снять присосавшееся насекомое, рассказал министр 

здравоохранения Карелии

Все понимают, что от таких угроз, как клещевой энцефалит, надо защищаться. Можно 
вакцинироваться против клещевого энцефалита, но об этом надо позаботиться зара-
нее, до эпидсезона. Хороший результат имеют и элементарные меры профилактики. От 
нападения клещей защитят специальные отпугивающие и уничтожающие их средства, 
которыми обрабатывают одежду. При походе в лес следует надевать одежду, не допу-
скающую заползания клещей через воротник, обшлага, под брюки. Куртка или рубашка 
должна иметь длинные рукава, которые у запястий укрепляют резинкой. Заправляют 
рубашку в брюки, концы брюк – в носки и сапоги. Голову и шею закрывают косынкой.

Первые случаи присасывания клещей в Карелии обычно регистрируются уже в апреле. 
У нас пока нет тепла, поэтому и клещей еще не видно, но жители Подмосковья, например, 
уже столкнулись с этой сезонной угрозой.

Наша республика – территория, эндемичная по опасному заболеванию – клещевому 
вирусному энцефалиту. Укус клеща, зараженного вирусом, может привести к летальному 
исходу, тяжелым неврологическим осложнениям, а именно к параличам и другим перма-
нентным неврологическим нарушениям.

В прошлом году в Карелии из-за присасывания клещей обратились в медицинские орга-
низации 2 790 человек, в том числе 583 ребенка, в 2021 году – 2 884 и 550 человек соот-
ветственно. Лабораторно и клинически подтверждены 9 случаев клещевого энцефалита. 
Энцефалитные клещи присосались к людям в Медвежьегорском, Олонецком, Пряжинском 
районах и Петрозаводске. В 2021 году – 11 случаев клещевого энцефалита.

Зарегистрировано также 14 случаев клещевого боррелиоза, который хоть и не ведет к 
летальному исходу, но может принимать хроническую форму.

Снять присосавшегося клеща нужно как можно быстрее. Если не получается сделать это 
самостоятельно, надо обратиться к медикам. При необходимости специалисты выполнят 
экстренную иммунопрофилактику клещевого энцефалита.

Михаил Охлопков 
рассказал о природных 

антибиотиках
Глава карельского Минздрава в соцсети проинформировал о том, 

как помогут ягоды и чеснок с хреном 
«Есть люди, которые принимают лекарства, когда надо и не надо, забывая правило: 

такие препараты должен назначить врач, их бесконтрольный прием до добра не доведет. 
Злоупотребление антибиотиками может привести к антибиотикорезистентности, когда 
определенный вид микробов привыкает к препаратам, мутирует и перестает их воспри-
нимать, и при серьезном заболевании фармпрепарат просто не подействует.

Хорошо, что природа позаботилась о человеке, создав свои антибиотики. Они пре-
красно справляются с профилактикой заболеваний и помогут бороться с болезнью, если 
она не запущена. Вреда организму человека они не нанесут, хотя для некоторых людей 
есть противопоказания.

Какие природные антибиотики доступны в Карелии? Прежде всего наши северные ягоды –
 клюква, брусника, калина, а также чеснок, хрен, редька, горчица», – написал Охлопков.

В составе комплексной терапии врачи советуют употребление КЛЮКВЫ. По своему 
составу она серьезный враг бактериальных инфекций и может убивать даже бактерии, 
устойчивые к традиционным антибиотикам.

Мощный противовоспалительный эффект имеет БРУСНИКА: снимает жар, действует 
как мочегонное средство, обладает вяжущими свойствами и разгоняет желчь. Эти ягоды 
очень долго хранятся, потому что благодаря присутствию в их составе бензойной кислоты 
создается особая разрушительная для бактерий среда.

Доказанными антимикробным, антигрибковым и противовоспалительным действиями 
обладает ГОРЧИЦА. При первых признаках простуды или во время затяжного кашля, 
когда нет высокой температуры, горчица в носки на ночь – очень хорошее согревающее 
средство. Употребление горчицы с пищей поможет избавиться от патогенных микробов в 
кишечнике, полоскание раствором с горчицей и медом – снять першение в горле.

КАЛИНА – составляющая многих рецептов народной медицины. Растение обладает 
целым букетом полезных свойств – отхаркивающим, мочегонным, обезболивающим, 
противомикробным, противовоспалительным, кровоостанавливающим и спазмолитиче-
ским. Калина богата витамином С, что делает ее отличным вспомогательным средством 
в борьбе с простудой и гриппом.

РЕДЬКА содержит витамин С, калий, кальций, серу, магний, известна мощным анти-
септическим, мочегонным, желчегонным, бактерицидным и ранозаживляющим воздей-
ствием, нормализует работу органов пищеварения и улучшает аппетит, в союзе с медом 
помогает в борьбе с кашлем.

ХРЕН – особенный овощ, который по антимикробной эффективности не отстает от 
синтетических антибиотиков, успешно подавляет рост бактерий и грибов, например, при 
заболеваниях мочевыделительной системы, ангине.

Каждый знает о полезных свойствах ЧЕСНОКА. Один его зубчик содержит сотни 
полезных соединений. Чеснок применяют и наружно, и внутрь, используют в качестве 
природного антисептика, как вещество, обладающее биостимулирующим действием, выво-
дящее кишечных паразитов, снижающее давление и предотвращающее тромбоз.
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«Усы – это мои кормильцы»
В последние примерно три года все герои актера Евгения Терских усаты. 

Режиссеры не разрешают ему сбривать их – усы подходят разным героям и нравятся 
публике. Шансов отрастить, например, бороду у актера нет 

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА

Евгения ТЕРСКИХ знают и театраль-
ная публика Риги, Пскова, Новосибирска, 
Петрозаводска, и зрители фильмов, в осо-
бенности сериалов, где актер снимается в 
ролях следователей и бандитов, а также 
поручиков или министров внутренних дел.

Карельская публика со стажем может 
вспомнить выпускника актерского курса 
Арвида Зеланда Женю Терских в сильной 
роли Юхани в спектакле «Нискавуори» в 
Национальном театре Карелии (хозяйку 
Нискавуори играла Элли Нярья). Интерес-
но было наблюдать, как изящная легкая 
Элли – Ловийса меняется под влиянием 
обстоятельств и как ей подчиняется потом 
ее красавчик-муж, позволивший себе непро-
стительный роман со служанкой. В «Вассе», 
втором спектакле в Петрозаводске, который 
случился через 15 лет на сцене «Творческой 
мастерской», мы снова видим Евгения Тер-
ских в роли провинившегося мужа. Виктория 
Федорова – Васса Железнова, другая сильная 
женщина, поступает с супругом еще более 
решительно. Сценой семейного суда как раз 
и начинается спектакль «Васса». Несмотря 
на то что Сергея Петровича Железнова мы 
видим только первые 10-15 минут спектакля 
(потом действие разворачивается уже без 
него), мы не можем забыть его до самого 
финала, настолько он понятен и хорош в 
роли Евгения Терских.

Сейчас Евгений Терских уже не при-
глашенный артист, а штатный актер «ТМ». 
Играет в новых постановках театра: в спекта-
кле «Мы пошли гулять с ума», в капустнике 
«О чем говорят женщины? Обещает замутить 
здесь еще что-то хорошее. Будем ждать.

Мы постоянно впитываем

– Я посмотрела фильм «Хорошие 
девочки попадают в рай» Дмитрия 
Месхиева, где вы сыграли роль Ромы-
ча, одного из главных героев. Как вы 
попали в это кино?

– Случайно попал, наверное. Кино сни-
малось в карантинный период пандемии. Я 
тогда был артистом Пушкинского театра во 
Пскове, а Дмитрий Дмитриевич Месхиев 
– его худруком. Он спросил: «Будешь сни-
маться в кино?» Я сказал, что да, конечно. 
Прочитал сценарий и прямо запал на этого 
Ромыча. Но оказалось, что режиссер пред-
лагает мне другую роль, роль Директора: «Ну, 
какой ты Ромыч?» Тогда я стригусь прямо 
коротко, присылаю свои самопробники, и 
он мне пишет: «Утвержден».

– Долго репетировали трюк с рас-
кладушкой? (В кино есть момент, где 
героя привязывают за руки к раскла-
душке, но он потом ловко вскакивает и 
«выворачивает» ее. – Прим. авт.)

– Я попробовал это сделать во время обе-
денного перерыва, а потом мы сняли эту 
сцену с одного дубля. В сериалах обычно 
не репетируют. Приходишь на площадку: 
хоп-хоп, одна репетиция максимум. А тут 
полнометражный фильм, я был в пред-
вкушении репетиций. Как раз Юля (Пере-
сильд, она сыграла главную героиню в этом 
кино. – Прим. авт.) рассказала, что «Битву 
за Севастополь» они репетировали около 
года. Вот круто, думаю. Прямо как в театре. 
На следующий день встречаемся с режис-
сером: «Когда будем репетировать?» А он: 
«Я не репетирую».

– Где вы научились такой походке?
– Это же я в прошлом. (Улыбается.) Не 

знаю где. Я не могу сказать, что вот губы взял 
от этого, нос от этого… Актеры постоянно 
впитывают, что-то подмечают в жизни. Мы 
так обучены, так привыкли.

– Вы часто снимаетесь в кино. Неуже-
ли ваши усы подходят для каждой роли?

– Такая история, что уже третий год под-
ряд мои усы нужны. Именно усы. У меня 
даже нет возможности их сбрить. Я пробовал 
отрастить бороду – нет, говорят, нужны усы. 
Мои кормильцы – это усы.

– Бывает, что актеры ради роли идут 
прямо на подвиги. Могут сильно поху-
деть или, наоборот, набрать вес. Вам 
не приходилось это делать?

– Да, в «Джокере», например, это впе-
чатляет. Но тамошние актеры минимум 
за два года знают, что и где будут играть, 
у них большой подготовительный пери-
од. У нас немного другая история, нет 
такой возможности готовиться – у нас 
все должно быть быстро. Нет, от меня 
пока не требовались такие подвиги, но я 
к ним внутренне готов.

Интересно
 там, где не был

– Расскажите, как складывалась 
ваша актерская судьба после окончания 
учебы в Петрозаводске в 2002 году?

– Мы с сестрой и еще ряд артистов реши-
ли поехать в Ригу, чтобы играть в спектаклях 
Андрея Прикотенко. В Риге я отработал 
три года, потом Андрей уехал в Питер, 
а я отправился в «Красный факел» – все 
было хорошо. Сезон там провел, выпустил 
четыре спектакля. В следующем сезоне я 
должен был играть бомбические роли, судя 
по тому, что я знал. Но затем мы спешно 
по семейным обстоятельствам вернулись в 
Петрозаводск. Я думал, что я вообще боль-
ше не вернусь в театр. Думал: такой мир 
большой, можно заниматься чем угодно. Но 
потом понял, что театр намного интерес-
нее и глубже, чем остальной мир. Потом 
у меня был сумасшедший, неудачный, но 
безумно нужный опыт работы В Москве. 
Параллельно здесь мы сделали «Вассу» в 
«Творческой мастерской». И все, после это-
го опыта я поехал во Псков, совершенно 
случайно это вышло. Отработал, отслужил, 
отдружил там четыре года, а потом просто 
уехал в никуда. Сейчас я здесь, я строю свой 
дом в двух километрах от Петрозаводска, 
он необычный – круглый. И мне нравит-
ся труппа «ТМ», которую я давно знаю и 
люблю. Думаю, что мы еще замутим здесь 
что-то хорошее.

– Кем бы вы могли быть вне теа-
тра?

– Я немножечко не так смотрю на мир: 
важно, не кто я, а какой этот мир и как бы 
туда интегрироваться, что ли. И я вижу, 
какой он многообразный. А вот себя я так 
не вижу и не представляю, не мечтаю, кем 
бы я хотел быть в этом мире. Это можно 
сравнить со спектаклем, где есть партнеры. 
Да, у каждого есть свой образ и есть история, 
которую мы пытаемся рассказать, увлечь и 
заинтересовать. И эта история важнее, чем 
твой персонаж, чем то, как ты выглядишь 
и какая у тебя походка. Это лишь штрихи 
вот этого всего. Гораздо важнее, чтобы эта 
общая история случилась.

– Сейчас вы артист, востребованный 
и в театре, и в кинопроектах. Комфор-
тно себя чувствуете сейчас?

– Я в достаточной гармонии нахожусь 
с самим собой. Если у меня что-то полу-
чается, это хорошо, приятные ощущения. 
Если не получается, то гамма эмоций богаче 
и начинается со злости на самого себя. В 
результате я люблю эти ощущения, когда 
не получается, когда нужно побороть себя. 
Важно понимать, что нужно идти делать свое 
дело. Нет другого варианта.

Евгений Терских – новый старый артист Театра драмы «Творческая 
мастерская». В штате «ТМ» с начала театрального сезона
2022/23 года. Лауреат премии «Сампо» председателя 
правительства Карелии (за исполнение роли Юхани в спектакле 
Национального театра РК «Нискавуори» в 2002 году), Рижской 
театральной премии в номинации «Лучший дебют» (2008 год), 
номинант премии «Золотая маска» в номинации «Лучшая мужская 
роль» (спектакль «Ревизор», Псковский академический театр драмы 
им. А. С. Пушкина). Работал с режиссерами Петром Шерешевским, 
Андреем Андреевым, Андреем Прикотенко, Владимиром Золотарем, 
Виктором Терелей, Тимофеем Кулябиным и другими. Активно 
снимается в фильмах и сериалах.

Персона
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– Как получается, что режиссеры 
дают вам разные роли, а не использу-
ют уже проверенные успехом типажи 
героев?

– Вначале тебе просто везет, а потом все 
зависит от тебя самого. Пробовать новое и 
страшно, и интересно. Гораздо легче делать 
то, что уже знаешь, умеешь и проверил на 
зрителе. Но самое интересное там, где ты 
не был. Иногда на это нужно решиться. Ино-
гда нужно от чего-то отказаться.

«Эксплуатировать некоторые 
темы нечестно»

– Сложно было работать над ролью 
юноши-калеки Билли в спектакле «Билли 
с острова Инишмаан» по пьесе МакДо-
наха?

– Что касается роли калеки Билли, то это 
удача, потому что не я должен был играть ее. 
Должен был играть другой артист (Анатолий 
Васильев. – Прим. авт.), с которым мы при-
ехали в Ригу, но у него украли паспорт, ноут-
бук, и ему нужно было вернуться в Россию, 
чтобы восстановить документы. А спектакль 
был уже разобран, и мне пришлось впрыгивать 
в него на ходу. Было непросто, но интересно.

– Я читала, что зрители возмущались, 
что театр пригласил играть калеку не 
артиста, а человека с инвалидностью.

– Да, была такая история. Мне кажется, 
что это шикарный комплимент актеру.

– Почему вы не захотели сыграть 
Билли в такой же постановке Прико-
тенко в БДТ?

– Я считал и считаю, что в одну реку дваж-
ды не войти. Мне кажется, это эксплуатация 
темы. Есть фильмы про войну, а есть эксплу-
атация темы. Мне кажется, эксплуатировать 
некоторые темы нечестно. Есть потрясающие 
фильмы «Иди и смотри», «Список Шиндлера», 
удивительный спектакль «Мастерской» Коз-
лова «Живи и помни». В повторе спектакля 
на другой площадке я тоже увидел эксплу-
атацию темы. Я спросил режиссера, можем 
ли мы что-то новенькое попробовать в БДТ. 
Нет, говорит, мне нужна удача. Я не пошел. 
Думаю, там все было бы по-другому, но тут 
все зависит от того, чего ты действительно 
хочешь.

Как птицы в стае

– Вы расстраиваетесь из-за несыг-
ранных ролей?

– Мы же не знаем, как бы сыграли эти роли. 
Может, провалились бы. Я считаю, что, если 
роль тебе не досталась, значит, это либо не твоя 
роль, либо еще не время ее играть. Мы сами 
принимаем какие-то решения, которые порой 
меняют наши дальнейшие карьерные вещи или 
жизненные, или любовные. Все случайности, 
которые были в моей жизни, оказались счаст-
ливыми. Самая счастливая – моя супруга. Это 
точно могу сказать сейчас, прожив с ней много 
лет. А что касается кино или театра – не знаю.

 – Публика для вас – это нечто единое?
– По-разному. Если приходит мама или 

мастер, это ух! Бывают моменты (у меня они 
редко), когда ты вообще забываешь, что есть 
зритель. Прямо полностью погружаешься в 
историю. Я не знаю, как это происходит там, 
в голове. Я обожаю такие моменты, когда 
персонаж тебя двигает. Не ты его, а он тебя.

Процесс рождения спектакля сложный. 
Режиссер приходит к артистам со своими 
решениями, с уже продуманной формой. И 
мы поначалу сидим, ничего не понимаем. Мы 
же артисты – нам что скажут, то мы и будем 
делать. Вроде бы. Но вдруг наступает момент, 
когда инициатива переходит из режиссерских 
в твои собственные руки. Когда птицы летят 
стаей на юг, тяжелее всего вожаку, он испы-
тывает максимальное сопротивление воздуха, 
остальным гораздо проще. Но потом птицы 
начинают сменять друг друга в роли вожа-
ка. Если перевести ситуацию в театр, то мне 
очень нравится момент перехода инициативы 
от режиссера к актерам. Он не всегда удач-
ный, но если он случается, то это большая 
радость для меня.

– Я знаю, что вы отлично держитесь 
в седле. Откуда у вас этот навык?

– Мастер курса (Арвид Зеланд. – Прим. 
авт.) сказал, что навыки верховой езды 
артисту могут оказаться нужны, и мы два 
года этому учились. В финале обучения мы 
все ездили прямо хорошо. Это такой навык, 
который практически не забывается и очень 
быстро восстанавливается.

– И где вам это пригодилось?
– На съемках исторического проекта 

«Казанова» я сел и поехал. Я там играл поручи-
ка, который периодически скачет на лошади.

Научиться быть счастливым

– Вы номинировались на «Золотую 
маску» за роль Городничего в спекта-
кле Петра Шерешевского «Ревизор» во 
Пскове. Интересно было работать с этим 
режиссером?

– Я не поверил, когда мне сказали, что 
меня номинировали на «Золотую маску». 
Прикалываетесь? Петр Юрьевич – моя 
любовь. С ним всегда диалог, он прекрас-
ный со всем его суперспокойствием, дзеном. 
При этом он копает глубоко, ищет слож-
ные, провокационные, жесткие решения. 
Он невзначай накидывает темы, и ты уже 
понимаешь, какой ад ты видишь глазами 
зрителей. С ним очень хорошо.

– Видели наш спектакль «Ревизор» 
в Театре кукол?

– Конечно! Скажу крамольную вещь: Театр 
кукол – это лучший театр в Карелии. Это мое 
ощущение. Они молодцы, они постоянно что-то 
пробуют. Не так давно мы смотрели «Сирано 
Де Бержерак» – это круто. Я знаю, что актеров 
театра кукол по-другому учили, их не готовили 
для работы в драматическом театре. Нас – да, 
а у них немного все по-другому. И то, на какой 
уровень они вышли, это, конечно, большая 
удача для города, мне кажется. Причем у них 
много прямо ярких удач. «Ревизор» – прекрас-
ный спектакль. Олег Романов – вангую – полу-
чит «Золотую маску».

– Можете рассказать о каких-нибудь 
еще сильных впечатлениях в жизни?

– У меня пару раз в жизни были ощу-
щения, когда я что-то осознавал и мой 
мир переворачивался. И я был под боль-
шим впечатлением: какой же я дурак, что 
не понимал этого раньше. Наверное, это так 
ломалось мое самолюбие.

– Ваши дети вас удивляют?
– Интересная ситуация у меня была в 

Питере, когда я в числе других актеров давал 
мастер-класс, как сниматься в кино. Я взял 
туда своего 14-летнего сына. Вот приходят 
люди, мы знакомимся, общаемся. И я им задаю 
вопрос: «А что вы хотите?» Мне отвечают: 
«Я хочу быть актером», «Я хочу быть дикто-
ром, озвучивать мультики», что-то еще. И я 
дохожу до сына: «Молодой человек, а вы 
что хотите?» А он: «Я хочу быть счастливым. 
Хочу научиться быть счастливым человеком». 
Я прямо в ступор некий попал ненадолго. 
Такие вещи запоминаются. Это так точно, 
емко и радостно. Я в свои 14 лет этого бы 
не сформулировал. Я и сейчас это делаю с 
трудом. И таких вещей достаточно много.
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Мечты Толи 
Школьник с ДЦП плетет браслеты, чтобы помогать 

детям с онкологией
Марина БЕДОРФАС

Толя ИВАНОВ придумал, как зараба-
тывать деньги себе и помогать другим 
тяжелобольным детям. Он начал делать 
браслеты. Его мама занимается продажа-
ми и принимает заказы, а папа закупает 
бусины и завязывает ниточки браслетов. 
Все остальное мальчик делает сам.

На один браслет из разных бусин у Толи 
уходит до 5 минут. Такой скорости ему уда-
лось добиться не сразу. Начинал он медленно, 
руки не слушались, но ему очень хотелось 
самому зарабатывать деньги на свои мечты. 
Мама Толи говорит, что вообще не верила 
в эту затею, но спустя полгода работы над 
браслетами мальчик смог держать самосто-
ятельно карандаш и ручку. Так его хобби 
развивает мелкую моторику.

– Если бы я раньше знала, что его это 
так увлечет, так поможет развить моторику, 
то давно бы уже подсунула ему эти бусины, 
– говорит Ольга Иванова.

Размер бусин, их количество и цвет 
Толя подбирает сам, работает как дизайнер 
и мастер. Папа Николай только помогает 
завязывать нить: руки мальчика пока с этим 
не справляются. У Толи ДЦП.

– Прошлым летом на прогулке я спросил 
у папы, как мне заработать деньги. И нам 
пришла идея делать браслеты и продавать их. 
Так я и решил: буду делать браслеты, а мама 
будет через соцсети продавать. Я назначил 
цену – 200 рублей. И половину денег – с каж-
дого браслета 100 рублей – отправляю в фонд 
имени Арины Тубис, который занимается 
поддержкой детей с онкологией. Я твердо 
решил помогать детям, – рассказал Толя.

Толя сделал первый браслет, Ольга выло-
жила его на своей странице в соцсетях и 
стала получать заказы. Сейчас она ведет 
бухгалтерскую книгу: кто заказал, кто опла-
тил, кому отправили и сколько перевели в 
фонд. В начале года Толя своими руками 
сумел заработать более 95 тысяч рублей, 
ровно половину родители перечислили на 
благотворительность.

– Папа наш заказывает все материалы, 
подбирает бусины, все это выкупает. А Толя 
садится и выполняет заказы. Сейчас пока 
заказов мало, но, может быть, ближе к лету 
начнут снова интересоваться украшениями, 
– надеется Ольга.

– Я заработал на новый смартфон. А 
еще купил спортивный костюм и куртку. 
С папой мы съездили на хоккей. Плохо, 
правда, сыграли хоккеисты, 17 шайб про-
пустили. В кубковом матче столько шайб 
пропускать как-то позорно. Но, вообще, я 
больше люблю футбол, поэтому очень хотел 
поехать на стадион «Спартак» в Москву на 
матч моей любимой команды. И мечта сбы-
лась, – говорит Толя.

Толя Иванов стал героем уже многих 
публикаций в СМИ. Одну из них увидел 
вратарь клуба «Спартак» Александр Сели-
хов и организовал поездку для Толи на 
матч. Карельского школьника встреча-
ли на футбольном поле после матча как 
настоящего героя, даже имя его было на 
главном табло.

– Вратарь Селихов оплатил нам эту поезд-
ку. Но наше чудо собиралось ему вернуть 
все деньги – говорит, что сам может зарабо-
тать. У него была мечта, поэтому он копил. 
Но поскольку денег с нас не взяли, Толя 
обещал сплести всей команде браслеты и 
отправить им почтой. Но футболисты сказа-
ли, что хотят лично из рук мастера получить 
подарки, поэтому 8 апреля мы вновь поедем 
на матч, – рассказал отец мальчика.

В спортивные поездки мальчик ездит 
с папой. Говорят, что мама с ним повсюду: 
сопровождала в детском саду, школе, больни-
цах и санаториях, поэтому ей просто нужен 
отдых. А после футбола Толя загадал поездку 

в Казань, хочет посмотреть хоккейный матч 
команды «Ак Барс».

Наш герой отлично разбирается в фут-
боле, знает всех игроков любимого клуба 
и может рассказывать об этом часами. Но 
он не только заядлый болельщик, Толик 
активно занимается спортом сам.

– Я занимаюсь бочча. Это паралимпий-
ский вид спорта. Что-то среднее между боу-
лингом и керлингом. Примерно три раза в 
неделю я посещаю тренировки. В прошлом 

году на первенстве Карелии занял второе 
место. В этом году пропустил соревнования, 
заболел. Сейчас у нас тренировки проходят 
на стадионе «Спартак», но его собираются 
разбирать, переносят наши занятия в новый 
ФОК «Динамо». Он, конечно, далеко нахо-
дится – боюсь, что многие просто не смогут 
туда приезжать, – рассказал он.

А еще Толя любит учиться. Он с ходу 
рассказал закон Ньютона, который быстро 
выучил перед интервью. Любит английский, 

биологию и историю. Учится в 7-м классе 
специализированной школы № 21 в Петроза-
водске. Каждый день родители провожают 
его на школьный автобус, потом встречают. 
И если со специальным транспортом про-
блем не возникает, то вот таксисты, увидев 
особенного ребенка в инвалидной коляске, 
часто просто уезжают без объяснения при-
чин и извинений. Не хотят, говорит мама 
Ольга, убирать сложенную коляску и везти 
такого ребенка.

Браслеты от Толи
На стадионе «Спартак» 
с вратарем Александром Селиховым

Толя с папой
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Алена Гром: «Я никогда не смогла 
бы уехать из России»

Алена Гром – известный в Петрозаводске фитнес-тренер. 
Она разработала свою авторскую программу дыхательной гимнастики 

для людей разного возраста и спортивной подготовки 

Марина БЕДОРФАС

Здоровая семья
Алена Гром вместе с супругом воспиты-

вают дочь Варвару, которой 14 лет, и сына 
Леля, ему 4 года.

– Лель родился через 10 лет после Вари. 
Мы так в то время увлеклись славянской 
мифологией, даже на даче сделали лабиринт 
из камней семиповоротный, и Лель – это 
славянский божок любви, а родился наш 
сынок 14 февраля, вроде как все и сошлось.

Несмотря на то что у них большая раз-
ница в возрасте, дети очень дружны, Варя, 
конечно, в качестве няни чаще выступает, 
они играют вместе, никогда не ругаются.

Варвара занимается плаванием, а еще сей-
час активно учит китайский язык. Собирается 
ехать в лагерь в Китай. Поедет специально 
сдавать экзамены, чтобы попасть туда. В 
наши дни это становится модным направлени-
ем, они с подружкой очень хорошо освоили 
разговорный уровень. Мы такие родители, 
что поддерживаем любой движ. А тут увле-
клась сначала китайской культурой, а потом 
решила, что хочет учить язык. Мы записали 
ее в китайскую школу. И она с удовольствием 
это делает. 7 000 иероглифов, как их всех 
выучить… Но, говорит, так интересно, этот 
язык – вообще другая планета.

У нас в семье вообще нет алкоголя. Мы 
с мужем ведем абсолютно трезвый образ 
жизни, у нас не бывает каких-то застольев, 
гулянок. Мне 43 года, я признаюсь, что не 
пробовала вообще ни один алкогольный 
напиток ни разу. И не хочу. 

Мы строгие родители. Гулять разрешаем 
только до 20.00, всегда настраиваем на спорт 
и здоровье. Мне важно, чтобы дети были 
физически развиты. Лелю 4 года, он тоже 
ходит в бассейн и еще посещает секцию по 
общей физической подготовке.

Верила, что будет 
художником

– Я верила в то, что буду художником. 
Жили мы в деревне Сосновка, а художка 
была в Медвежьегорске, за 30 километров. 
Я выпросила у родителей со слезами на гла-
зах, чтобы меня туда возили хотя бы раз в 
неделю. И возили. За три года я окончила 
художественную школу экстерном. Потом 
в Петрозаводске окончила педколледж и 
поступила в институт. Подавала большие 
надежды. Но меня всегда тянуло в спорт. И 
когда уже преподавала в художественной 
школе во Дворце творчества, начала вести 
тренировки. А вообще, начинала путь в фит-
нес с коллектива восточного танца, 6 лет 
там танцевала, а потом начала развиваться 
как тренер. 

Я окончила педагогический колледж фит-
неса в Петербурге по нескольким програм-
мам. Сначала силовые комплексы выучила, а 
потом перешла на дыхательную гимнастику. 
Это было новое направление в фитнесе для 
Петрозаводска, интересно было его изучать и 
развиваться. И, чтобы понять, есть ли эффект, 
надо было проработать все виды дыхания 
и создать свою авторскую программу. Но 
меня всегда привлекает результат. Участ-
ницы курсов по дыхательной гимнастике 
довольно быстро сбрасывают вес. И именно 
за этим многие ко мне и приходят.

Алена Гром занимается развитием систе-
мы дыхательной гимнастики уже более 12 
лет в Петрозаводске. Спорт ее так затянул, 
что она ушла из художественного творчества. 
Говорит, что просто времени не хватало на все.

– У меня бывало так, что по 8 трени-
ровок в день и в разных точках города. 
Это сейчас своя студия и люди с разных 
концов города приезжают ко мне. Но так 
было не сразу.

График такой, что я успеваю и детям 
уделить время, все выходные мы проводим 
вместе. Утром у меня тренировки, потом днем 
я свободна, и вечером несколько групп. Мы 
все успеваем. В моей студии мне помогает 
мама. Она всю жизнь отработала в культуре, 
много лет была директором дома культуры 
в Сосновке, поэтому работа ей по силам, 
она очень активная и не смогла бы просто 
сидеть на пенсии.

Мечта о деревне

– В деревенскую глухомань, где дом моей 
бабушки, мы уезжаем на все лето. Моя меч-
та – на пенсии переехать туда жить. Это все 
родное: ходить в лес за грибами, ягодами, 
баня, природа. Я никогда бы не смогла уехать 
из России, умерла бы от тоски. Сейчас мы 
дом отремонтировали и живем там летом. 
В этой деревне всего 5 жителей осталось.

Лель приезжает с удовольствием, ему 
нравится деревенский быт. А Варя, конечно, 
уже дитя городское. Ей по вкусу жизнь в 
мегаполисе, куда она и собирается переехать.

У меня есть сестра-двойняшка. Сейчас 
мы с Танюшкой разные, а вот в детстве были 
настолько похожи, нас еще и одевали одинако-
во, многие даже путали. Сейчас развиваемся 
в разных сферах: я в спорте, Таня в медицине. 
Она ходит ко мне на тренировки, была первой 
моей экспериментальной моделью.

Связь у нас очень сильная, мы постоянно 
общаемся, она моя моральная поддержка. 
Даже перед интервью с вами позвонила и 
настроила. И она мечтает переехать в дерев-
ню на пенсии вместе со мной. Вот такая 
мотивация: поработать еще лет 10 и поехать 
в глушь. Мы и сейчас там лето вместе про-
водим.

Нас мама воспитывала очень строго, она 
сама видела, как проходят ночные дискотеки, 

поэтому до 11-го класса мы на них не ходили. 
Мы только могли из окошка посмотреть. 
Когда поступили в Петрозаводск учиться, 
только тогда нас отпустили на дискотеку. Это 
было событие! Наверное, тогда обижались 
на маму, но сейчас я ее понимаю.

За карельским дыханием

Алена Гром со своей авторской дыха-
тельной системой известна уже далеко за 
пределами Карелии. При этом, признается 
наша героиня, она не занимается никакой 
рекламой. К ней на интенсив-курсы по дыха-
тельной гимнастике приезжали женщины 
из Заполярья, Татарстана и Краснодарского 
края. Две недели они снимают в Петроза-
водске жилье и каждый день занимаются по 
системе Гром. В их городах таких курсов нет.

– Моя авторская методика дыхания – 
это отличная профилактика после ковида. 
После тяжелой болезни важно раздышаться. 
В основе правильное диафрагмальное дыха-
ние, про которое многие даже не слышали. 
Те, кто приходил после коронавируса, через 
несколько занятий чувствовали себя лучше, 
они нормально начинали дышать, поднима-
лись на несколько этажей уже без одышки.

Дыхательная гимнастика в целом направ-
лена на оздоровление. Даже такой диагноз, 
как «бесплодие», удавалось побороть, потому 
что на тренировках наполнили кислородом 
организм, он проникает во все клеточки тела, 
насыщает кровь, и многие процессы переза-
пускаются. Так что часть моих спортсменок 
забеременели.

Мой вес стабилен уже много лет. Все лето 
я не занимаюсь, ем пирожки, отдыхаю. Но 
вес не набираю. Это системные тренировки 
в течение года дают о себе знать.

Молодые болезни и ожирение

– В моих группах занимаются женщины 
от 30 до 70 лет. Есть детские тренировки. 
Приходят на дыхательную гимнастику и муж-
чины. После курса занятий многие отмечают, 
что избавились от храпа, хондроза, болей в 
коленях и спине.

Конечно, нужно двигаться, преобра-
жаться, подтягивать себя. Тем, кто 30 лет 
не занимался спортом, сложно, у них часто 
лишний вес. И тут мы делаем акцент на оздо-
ровление. По сравнению с началом моей 
практики сейчас женщины стали больше 
за собой следить, но полные люди всегда 
есть и будут.

Молодые девочки часто приходят очень 
слабые, они даже минимальную нагрузку 
не выносят, женщины в 60 лет лучше 
отработают комплекс, чем молодежь. Это 
современная беда – со школы не занимаются 
спортом, хотя и третий урок физкультуры 
ввели. Сейчас ребенку 13–14 лет,а у него 
уже диагноз «ожирение».

Все болезни очень сильно помолодели. 
Раньше меня это удивляло, но за долгие годы 
работы я уже к этому привыкла.

За столько лет ко мне приходили разные 
люди. Кто-то сознается, что есть зависимость 
от сладкого. А сейчас городская инфрастур-
ктура, когда пирожки и пирожные на каждом 
шагу, только способствует развитию этой 
проблемы.

В нашем детстве такого не было, у нас 
клюква в сахаре под елкой – деликатес был, 
а сейчас ее и есть-то никто не станет. Но я 
убеждена: если ты хочешь решить какую-то 
проблему и работаешь над собой, все полу-
чится. Все полезные привычки, как и спорт, 
становятся образом жизни.
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Анита Дункерс: 
«Главные герои «Калевалы»

Чтобы нравиться женщинам, героическим мужчинам «Калевалы» 
приходилось стараться: состязаться в богатырской силе, удали и смекалке 

Валентина МАКАРИХИНА

Вспахать змеиное поле, прогуляться в 
загробный мир, выковать Сампо, а потом 
его же у Лоухи и украсть. Об удивительных 
приключениях главных героев карело-
финского эпоса, а также толковании их 
образов художниками-иллюстраторами 
в своей лекции расскажет Анита ДУНКЕРС.

Элиас Леннрот наделил всех главных 
героев «Калевалы» индивидуальными чер-
тами. Вяйнямейнен – шаман, мудрец, знаток 
всего на свете, калевальский Орфей. Рядом 
с ним Георгий Стронк изобразил кузнеца 
Илмаринена, который создает крышку 
небесную, мельницу «Сампо» и много дру-
гих полезных вещей.

На носу лодки – Лемминкяйнен. Весель-
чак, балагур, вояка и любимец женщин. Илма-
ринен кладет руку ему на плечо, как будто 
приостанавливая его: подожди, подожди, 
сейчас секундочку, еще не время.

Когда Лемминкяйнен приезжает в Похье-
лу, старуха Лоухи дает ему три задания: 
поймать лося Хийси, привести в Похьелу 
огнедышащего коня и убить лебедя на реке 
мертвых.

На берегу Туонелы, в загробном мире, 
Лемминкяйнен встречает охотника, которо-
го он обидел на состязании. Тот стреляет в 
героя, разрубает его тело на куски и бросает 
в реку.

Мать Лемминкяйнена оживила сына и 
просила никогда больше не ходить в Похьелу, 
но Лемминкяйнен возвращается.

Вот такой ветреный герой. У Лемминкяй-
нена необузданный нрав, но тем не менее 

он очень привлекательный обаятельный 
человек.

Леннрот вполне мог сделать главным 
героем «Калевалы» мастера кузнечных 
дел Илмаринена, изобретателя Сампо. Он 
справился со всеми заданиями Лоухи. Все 
подвиги, о которых рассказывается в «Кале-
вале», герой совершает, чтобы его полюбила 
красавица Похьелы.

Инструкция по изготовлению Сампо. 
Илмаринен кидает в огонь перышко птицы, 
молоко коровы, шерсть и ячмень. Появляются 
плуг, корова с золотыми рогами, лодка и лук 
со стрелами. Все это перегорает, и на пятый 
день получается Сампо – мельница, которая 
мелет муку, соль и деньги. Появляющиеся 
предметы символизируют четыре основных 
занятия финнов: земледелие, скотоводство, 
рыболовство и охоту. Сампо обеспечивает 
безбедную жизнь.

Когда Илмаринен лишается своей пре-
красной жены, он выковывает себе новую 

из золота. Но она ничего не умеет: ни гото-
вить, ни убирать. Тогда герой предлагает ее 
Вяйнямейнену. «Хочешь, – говорит, – золо-
тую жену?» Старый мудрый Вяйнямейнен 
отвечает, что никакое золото мира никогда 
не заменит живого человека.

Вяйнямейнен – главный герой эпоса, 
обладатель многих талантов. Он засеял кале-
вальские поля, создал первый музыкальный 

инструмент, лодку, лечил людей от хвори. 
Вяйнямейнен сделал много полезных вещей 
для своего народа.

В последней руне «Калевалы» рождает-
ся новый бог. Младенец появляется на свет 
чудесным образом, и его нарекают царем 
Калевалы. Оскорбленный Вяйнямейнен 
уезжает. На смену язычеству приходит 
христианство.

Анита Дункерс: «Мне кажется, что если ты с женщиной прожил вместе не один десяток лет, 
то это можно отнести к категории подвига»

Игорь Гашков «Сотворение Сампо» Аксель Галлен-Каллела «Мать Лемминкяйнена»

Николай Кочергин «Илмаринен»
Тамара Юфа «Лемминкяйнен». 
Фото из фондов Музея ИЗО РКГеоргий Стронк «Вяйнямейнен играет на кантеле»

Георгий Стронк «Вяйнямейнен, Илмаринен, 
Лемминкяйнен едут в Похьелу». 
Фото из фондов Музея ИЗО РК

Аксель Галлен-Каллела «Вяйнямейнен уезжает
 из Калевалы»

Тамара Юфа «За лебедем смерти».
Фото из фондов Музея ИЗО РК
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Двух жителей Карелии 
осудили за кражу икры 

более чем на 100 тысяч рублей
Один из преступников отправится в колонию строгого режима
Двух жителей Лахденпохьи признали виновными в тайном хищении чужого иму-

щества. Об этом сообщает объединенная пресс-служба судов Карелии.
В ночь на 16 февраля 2022 года мужчины с помощью ножа вскрыли замок в подсобку 

городского кафе-магазина и проникли внутрь. Там они обнаружили и похитили банки 
с икрой форели и сига, принадлежащие индивидуальному предпринимателю, на общую 
сумму 115 680 рублей. После этого злоумышленники скрылись с места преступления и 
распорядились украденным по своему усмотрению.

Подсудимые признали свою вину. Их приговорили к лишению свободы на два года. 
Одному подсудимому с учетом ранней судимости за тяжкое корыстное преступление 
назначили окончательное наказание в виде лишения свободы на 6 лет в исправительной 
колонии строгого режима. Второму лишение свободы заменили принудительными работами 
сроком на два года с удержанием 10% зарплаты в доход государства. Отбывать наказание 
он будет в исправительном центре.

Приговор суда пока не вступил в законную силу.

Преступник ответит за убийство 
женщины спустя 23 года

Преступление удалось раскрыть благодаря дополнительным 
судебным экспертизам и допросам

Карельские следователи раскрыли убийство, совершенное более 20 лет назад, сообщает 
пресс-служба ведомства. В преступлении подозревается 48-летний мужчина, чью вину 
ранее не удалось подтвердить из-за отсутствия очевидцев и достаточных доказательств.

По данным следствия, в октябре 1999 года обвиняемый вместе со своей знакомой 
находился в квартире одного из жилых домов Петрозаводска. Между ними произошел 
конфликт, и обвиняемый в состоянии алкогольного опьянения ударил женщину ножом в 
грудь, от чего она погибла на месте. Тело мужчина спрятал на улице, где его обнаружили 
сотрудники правоохранительных органов, однако установить причастность обвиняемого 
к убийству не удалось.

Спустя время, на рабочем совещании под руководством зампредседателя Следкома 
Александра Клауса, было решено активизировать расследование, провести дополнительные 
судебные экспертизы и допросы. Следователи повторно установили и опросили всех участ-
ников тех событий. Кроме этого, сохранившиеся вещественные доказательства позволили 
провести молекулярно-генетическую экспертизу, которая и стала главным доказательством 
причастности обвиняемого к убийству. На допросе мужчина сознался в преступлении и 
продемонстрировал, каким образом его совершил. Сейчас уголовное дело направлено в 
суд, где будет рассмотрено по существу.

Кемлянин через Интернет убеждал 
женщин переводить ему деньги

Преступник находил жертв по объявлениям, вызывал чувство 
жалости и просил предоплату за несуществующие услуги

В Кемском районе местный житель признан виновным в совершении шести эпи-
зодов мошенничества. Об этом сообщает объединенная пресс-служба судов Карелии. 
Мужчина через объявления в Интернете вызывал у жертв чувство жалости к себе и 
просил предоплату за услуги.

«Со всеми потерпевшими осужденный начинал переписку в соцсети «ВКонтакте» и 
действовал по-разному: находил объявления о поиске квартиры в аренду, поиске машины 
для пассажирских перевозок, просто знакомился и заводил переписку и в дальнейшем под 
различными ложными предлогами в ходе телефонных переговоров и переписок о якобы 
необходимой предоплате за аренду квартиры, оплату бензина убеждал потерпевших о 
якобы сложившейся у него и его семьи трудной жизненной ситуации, требующей мате-
риальной помощи, вызывал к себе чувство жалости и сострадания и убеждал последних 
переводить ему денежные средства. Таким образом, общая сумма ущерба, причиненного 
потерпевшим, составила 535 063 руб. 30 коп.», – говорится в официальном сообщении.

Суд принял во внимание смягчающие наказание обстоятельства: явку с повинной, при-
знание вины, раскаяние в содеянном, принесение извинений одной из потерпевших, полное 
возмещение ущерба двум потерпевшим и частичное возмещение ущерба остальным потер-
певшим, а также личность осужденного, который на момент совершения преступлений 
не был судим, имеет постоянное место жительства и регистрации, трудоустроен.

По совокупности преступлений молодому человеку суд назначил наказание – лишение 
свободы на 1 год 8 месяцев условно с испытательным сроком 2 года. Также приговором 
были удовлетворены гражданские иски потерпевших о взыскании ущерба, причиненного 
преступлением, в сумме 7 400 руб., 7 700 руб. и 454 113 руб.

Приговор не вступил в законную силу.

Начальница почтового отделения 
попалась на мошенничестве 

и присвоении денег
Дело направлено в суд

В Карелии бывшая начальница 
отделения почтовой связи обвиняется 
в мошенничестве и присвоении денежных 
средств. Об этом сообщает региональный 
следком.

«Следствием установлено, что обвиняе-
мая, являясь начальником отделения почтовой 
связи, расположенного в сельской местно-
сти, используя свое служебное положение и 
имея доступ к программе электронных пла-
тежей, практически ежемесячно в течение с 
2021-го по 2022 год производила электрон-
ные платежи по зачислению денег на свою 
кредитную карту, приход денег указывала в 
кассовом отчете, но фактически денежные 

средства в кассу не вносила. В результате 
обвиняемая совершила мошенничество и 
обманным путем похитила денежные сред-
ства с использованием электронных средств 
платежа в общей сумме 70 600 рублей», – 
говорится в сообщении Следкома Карелии.

Обвиняемая также безвозмездно брала из 
кассы почты наличные деньги разными сум-
мами и тратила на свои нужды. В результате 
неправомерных действий злоумышленница 
присвоила 95 000 рублей. При этом, продолжая 
использовать свое служебное положение, 
внесла в отчетные кассовые документы недо-
стоверные сведения.

В настоящее время дело направлено в суд.

Петрозаводчанин нашел ключ 
от квартиры соседа и решил его обокрасть

Мужчина несколько раз уносил приглянувшиеся ему вещи
Полиция Петрозаводска подозревает 

46-летнего горожанина в краже строитель-
ных инструментов, телефона, зарядного 
устройства, наушников и аппарата для 
измерения давления. Об этом сообщили 
в пресс-службе МВД Карелии.

По данным полиции, мужчина нашел 
ключ от квартиры соседа и стал приходить 
к нему домой, унося с собой дрель, пер-

форатор и другие вещи на общую сумму в 
35 тысяч рублей. Часть похищенного он успел 
продать, остальное изъяли полицейские.

Во время расследования хозяин кварти-
ры вспомнил, что потерял ключ, но замок 
менять не стал.

Против незваного гостя возбудили уго-
ловное дело. Сейчас он находится под под-
пиской о невыезде.

Пристав не стал возбуждать дело 
по взысканию долга своей сожительницы
Бывший сотрудник УФССП осужден на 3 года 6 месяцев условно

Бывший судебный пристав в столице 
Карелии осужден за злоупотребление долж-
ностными полномочиями и служебный под-
лог. Об этом сообщает Прокуратура Карелии.

«Установлено, что судебный пристав в 
период с марта по декабрь 2018 года в инте-
ресах своей сожительницы, в отношении кото-
рой у него в работе находилось производство 
по исполнению решений судов о взыскании 
задолженности в пользу ряда организаций, 
умышленно не исполнял должностные обя-
занности с целью незаконно освободить ее 
от имущественных затрат. В частности, под-
судимый не обращал взыскание на доход 
должницы, не осуществлял наложение запрета 
на совершение регистрационных действий в 
отношении ее имущества и наложение ареста 
на денежные средства и автомобиль. Более 

того, он совершил действия, направленные на 
сокрытие транспортного средства от взыска-
ния, внося в служебные документы ложные 
сведения о производстве исполнительских 
действий, которые фактически не проводи-
лись», – говорится в сообщении ведомства.

В ходе судебного следствия мужчина свою 
вину признал полностью, выразил согласие 
с предъявленным обвинением и раскаяние 
в содеянном.

С учетом позиции государственного обви-
нителя осужденному по совокупности пре-
ступлений назначено наказание – лишение 
свободы на срок 3 года 6 месяцев условно 
с лишением права занимать должности на 
государственной службе, в органах местного 
самоуправления, связанные с осуществлением 
функций представителя власти, на 2 года.

Серийного вора осудили 
за совершение 26 краж из магазинов 

Мужчина приговорен к 2 годам 10 месяцам колонии 
строгого режима

Мировой судья судебного участка № 9 Петрозаводска приговорил мужчину к 
2 годам 10 месяцам колонии строгого режима за 26 краж, совершенных в торговых 
точках Петрозаводска, Сортавалы и Прионежского района. Об этом сообщает объеди-
ненная пресс-служба судов Карелии.

«Общая сумма ущерба превысила 200 тыс. руб. Квалификация и фактические обстоя-
тельства при рассмотрении дела в суде подсудимым не оспаривались. Ущерб потерпевшим 
не возмещен. Приговор вступил в законную силу», – говорится в сообщении пресс-службы.

Тела отца и малолетнего сына 
обнаружены в квартире в Петрозаводске

Следователи возбудили уголовное дело по факту обнаружения 
детского трупа. Мужчина, предположительно, ушел из жизни 

самостоятельно

Следователи возбудили уголовное дело по статье об убийстве малолетнего по факту 
обнаружения тела ребенка. Об этом информирует Следком Карелии.

По предварительным данным, 29 марта в квартире жилого дома в Петрозаводске было 
обнаружено тело мальчика 2019 года рождения с признаками насильственной смерти.

«Следователями проведен осмотр места происшествия, назначены необходимые судеб-
ные экспертизы. Принимаются все необходимые меры к установлению обстоятельств про-
изошедшего», – говорится в сообщении.

Также, по информации от источника в силовых органах, в квартире было обнаружено 
тело отца ребенка. Предположительно, мужчина совершил суицид – на его теле не было 
обнаружено следов криминальной смерти.



20  КАРЕЛИЯ  N№ 13 (3145) 6 апреля 2023 года ЧЕТВЕРГИстории успеха

Петрозаводчанка организует 
мастер-классы по созданию 

вязаных изделий
Анна Мускатина разрабатывает дизайны ярких изделий из пряжи: 

жилетов и свитеров, шалей и шарфов-бактусов и даже вязаных 
сумочек. На их основе она создает обучающие описания, 

при помощи которых начинающие мастера могут освоить новые 
сложные техники

Инструкции прописаны предельно 
доступно и точно. А возможные недочеты 
помогают выявлять коллеги-мастерицы, 
тестирующие схемы перед публикацией.

– Я знаю, как трудно бывает найти под-
ходящие материалы, – рассказывает пред-
принимательница. – Часто, чтобы узнать, как 
вяжется тот или иной узор, мне приходилось 
переводить статьи или видео с английского. 
На русском их просто не было.

В сентябре 2022 года дизайнер совместно 
со студией Workshop провела серию мастер-
классов и обучила участниц вязанию теплого 
и почти невесомого свитера-паутинки. По ее 
словам, именно опыт живого сотворчества 
мотивировал ее организовать собственные 
курсы.

В декабре прошлого года петрозаводчанка 
приняла участие в международной выставке 
«Ладья. Зимняя сказка-2022». Финансовую 
поддержку ей оказал центр «Мой бизнес», 
который работает в регионе при содействии 
нацпроекта «МСП и поддержка индивиду-
альной предпринимательской инициативы».

– Выставка помогла мне понять, что 
менторство – это действительно для меня, 
– комментирует дизайнер. – На разработку 
схемы уходит столько же времени, сколько и 
на вязание одного изделия, однако результат 
приносит пользу гораздо большему количе-
ству людей.

Разрабатывая новые паттерны, Анна сама 
определяет, как будет выглядеть будущее 
изделие, какие материалы, цвета и фактуры 
будут использованы в процессе. Многие из 
опубликованных схем, к примеру, построены 

на любимой технике мастера – бриоши. Осо-
бый способ прибавления и убавления петель 
в узоре позволяет создавать плавные кон-
трастные линии, которые одинаково выглядят 
как с лицевой, так и с изнаночной стороны.

В будущем дизайнер представит несколько 
новых описаний для шалей и бактусов. Воз-
можно, некоторые из них станут обучающим 
материалом на следующих мастер-классах. 

Узнать о возможностях продвижения сво-
его дела карельские мастера и ремесленники 
могут в центре «Мой бизнес» по телефону 
44-54-00 или лично по адресу: Петрозаводск, 
наб. Гюллинга, 11.

Жительница Питкяранты 
открыла мастерскую 

по производству корпусной 
мебели

Будущая предпринимательница заключила социальный контракт 
и получила государственную помощь в размере 340 000 рублей

Кристина Артюшенко приобрела опыт, 
когда работала в мебельном цехе у индиви-
дуального предпринимателя. В ее обязан-
ности входили оклеивание деталей кромоч-
ной лентой, сборка мебельных корпусов, 
выставление фасадов, разборка и сборка 
мягкой мебели, замена поролона и синтепо-
на в мягкой мебели, ремонт каркасов, расчет 
карты распила, резка стекол и зеркал. За 
время работы в цехе девушка обучилась 

всем тонкостям производства корпусной 
мебели, ремонта и перетяжки мягкой мебе-
ли. Когда ее работодатель прекратил свою 
деятельность, она решила открыть свой 
мебельный цех.

В январе 2023 года будущая предпри-
нимательница обратилась в Отделение по 
работе с гражданами в Питкярантском рай-
оне с бизнес-планом «Организация предпри-
нимательской деятельности по производству 
корпусной мебельной мебели, ремонту и пере-
тяжке мягкой мебели». Межведомственная 
комиссия одобрила заключение соцконтракта 
и предоставление государственной помощи, 
которую Кристина Артюшенко израсходовала 
на приобретение необходимого оборудования.

Клиентская база у предпринимательни-
цы активно развивается благодаря группе в 
соцсети «ВКонтакте», где представлены фото 
выполненных работ. 

Граждане, которых заинтересовала 
информация по оказанию государственной 
социальной помощи на основании социаль-
ного контракта, могут обратиться в Отделе-
ния Центра социальной работы Карелии по 
месту жительства. Информацию о социальном 
контракте можно получить, задав вопрос в 
группе Центра социальной работы региона 
в социальной сети «ВКонтакте» и по номеру 
телефона единого контакт-центра 8 (800) 100 
00 01.

Фермер собирается выращивать 
картофель «из пробирки»

Хозяйство Ивана Яскова известно в Лахденпохском районе под брендом «Ягодка к ягодке»

В свое время Иван подхватил фермерское дело родителей, но решил кардинально 
поменять направление и заняться выращиванием ягоды.

– Мои родители 30 лет разводили крупный рогатый скот. Когда они отошли от дел, 
остались земля и техника. Чтобы поля не пустовали, стал заниматься ягодой. В прошлом 
сезоне спрос превысил предложение, клубнику раскупали хорошо, было много заказов и 
положительных отзывов. Мы организовали доставку по району, это было нашим преиму-
ществом при работе с покупателями, – говорит предприниматель.

На хуторе «Терваярви» Иван Ясков выращивает пять сортов сладкой клубники, но оста-
навливаться на этом не планирует. В марте фермер оформил два займа под низкий процент 
в Фонде по содействию кредитованию субъектов МСП Карелии (ФСК) и получил льготные 
средства на развитие.

– Поддержка фонда позволит закупить рассаду новых сортов, еще планирую приобре-
сти удобные вагончики для работников. В сезон на сборе ягод нам помогают 5–7 человек. 
Также на займ поставлю большую теплицу, потому что собираюсь выращивать картофель 
«из пробирки», уже подобрал подходящие варианты. В дальнейшем хочу предлагать к 
продаже семенной материал.

Узнать обо всех финансовых предложениях ФСК можно на официальном сайте или по 
телефонам: 8 (814-2) 67-20-61, 67-20-51. Деятельность ФСК ведется при содействии нацпро-
екта «МСП и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы». 
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Про обеспечение инвалидов 
техсредствами реабилитации можно 

узнать на горячей линии
Консультации в Отделении Социального фонда по Карелии дают 

по телефону 8 (814-2) 79-10-38

Время работы номера телефона горячей линии – с понедельника по пятницу с 
9.00 до 11.00.

В остальное время граждане могут обратиться по вопросам обеспечения инвалидов тех-
ническими средствами реабилитации по номеру контакт-центра, Отделения Социального 
Фонда России по Республике Карелия 8 (800) 2000-757.

Существуют три способа обеспечения инвалидов средствами технической реабилитации. 
Граждане могут приобрести изделия с использованием электронного сертификата. Могут 
самостоятельно их купить и обратиться за компенсацией произведенных расходов. Еще один 
способ обеспечения – предоставление средств реабилитации в натуральном виде в рамках 
заключенных Отделением СФР госконтрактов.

Государственный контракт на поставку подгузников для взрослых и абсорбирующего 
белья (пеленок) инвалидам в Карелии заключен, доставка осуществлялась поставщиком, с 
которым заключен контракт, в течение марта. 

Средства технической реабилитации предоставляются гражданам в строгом соответствии 
с их индивидуальной программой реабилитации, разработанной учреждениями медико-соци-
альной экспертизы, на основании личного заявления человека с инвалидностью или лица, 
представляющего его интересы.

Кулинарный телемост прошел 
между отделениями соцреабилитации 

Карелии и Мурманской области
В прямом эфире встретились команды «Веселые поварята» 

из Кондопоги и «Пальчики оближешь» из Мончегорска

Такую форму общения между подопеч-
ными специалистам подразделения Центра 
социального обслуживания населения пред-
ложили коллеги из соседней Мурманской 
области.

До включения телемоста все «поварята» 
немного волновались, но уверенно повторили 
последовательность действий и, стоит отме-
тить, ни в чем не ошиблись. В назначенное 
время на мониторах появились обе команды 
и проскандировали друг другу приветствия.

Начался самый ответственный момент – 
нужно было приготовить омлет и морс.

В кондопожской команде чувствовался 
командный дух: кулинары четко и быстро 
выполняли каждый свой этап работы – раз-
бивали яйца, пассировали овощи, смешивали 
ингредиенты, наполняли форму.

Все строго следовали рецепту, который 
специально для этого мероприятия написала 
в стихах культорганизатор Кондопожского 
подразделения КЦСОН Галина Кокорина. 

Пока омлет запекался в духовке, дружная 
команда приготовила морс.

На другом конце телемоста кулинарили 
мончегорцы. У них тоже все получалось сла-
женно и оперативно.

В ожидании готовности основного блюда 
участники телемоста активно отвечали на 
вопросы викторины.

Практически синхронно приготовились 
омлеты в Кондопоге и Мончегорске. Команды 
пожелали друг другу приятного аппетита и 
обменялись впечатлениями о такой необыч-
ной встрече.

Подопечные Людмила и Марина с удо-
вольствием поделились впечатлениями о реа-
билитационном отделении, которое посещают 
несколько лет. Особенно им нравится кули-
нарный кружок, где они научились готовить 
супы, каши, печь пироги.

Говоря о своих заслугах, они с благо-
дарностью отметили инструктора по труду 
Елену Окунину, которая их учит хитростям 
поварского искусства.

Это не первое мероприятие в онлайн-
режиме с региональными соседями. Осе-
нью минувшего года в Суоярви состоялся 
кулинарный тимбилдинг «Блюда Севера», 
насыщенную программу которого подгото-
вили специалисты Мончегорского КЦСОН.

Пострадавшему на производстве 
выделили спецмашину

Впервые в 2023 году Отделение Социального фонда России 
по Карелии обеспечило травмированного на предприятии 

специально оборудованным автомобилем Lada Granta
Обеспечение пострадавших в резуль-

тате несчастных случаев на производстве 
адаптированным авто – одна из мер госу-
дарственной поддержки, предоставляемая 
Социальным фондом России для данной 
категории граждан.

Программа действует с 2001 года, и за 
это время жителям Карелии было выдано 98 
специализированных автомобилей.

Обязательное условие для получения 
такого средства реабилитации – рекомен-
дации учреждения медико-социальной экс-
пертизы (наличие показаний для получения 
авто и отсутствие противопоказаний для его 
вождения). 

Автотранспорт выдается пострадавшим на 
производстве на 7 лет. За этот период за счет 
средств Социального фонда владельцы име-
ют право один раз произвести капитальный 
ремонт транспортных средств, ежеквартально 
получать денежную компенсацию расходов 
на проведение технического обслуживания 
автомобилей и приобретение горюче-смазоч-
ных материалов. Также Социальный фонд 
компенсирует пострадавшим 50% выплаты 
по полису ОСАГО.

По истечении 7 лет со дня получения 
машины ОСФР меняет старые автомобили на 
новые, если учреждение медико-социальной 
экспертизы подтвердит такую необходимость.

 – Наш пострадавший обеспечивается авто-
мобилем уже во второй раз. Первую Lada 
Granta он получил в 2015 году, сейчас это, 
конечно, более современный и комфортный 
автомобиль 2022 года выпуска. Прежде чем 
попасть к своему законному владельцу, маши-
на прошла специальную доработку в заводских 
условиях, на нее установлено устройство для 
ручного управления, – отметила управляю-
щий Отделением Социального фонда России 
Юлия Ермакова.

Обеспечение автотранспортом – не един-
ственный вид поддержки пострадавших на 
производстве. Социальный фонд России 
финансирует дополнительные расходы на 
медицинскую, социальную и профессио-
нальную реабилитацию людей, утративших 
здоровье на работе.

Например, это лечение после тяжелого 
несчастного случая, санаторно-курортное 
лечение, протезирование, приобретение 
лекарственных препаратов, переобучение 
и многое другое. Кроме того, СФР производит 
единовременные и ежемесячные страховые 
выплаты, а также оплату листков нетрудо-
способности.

Получить консультации по вопросам пен-
сионного и социального страхования жители 
Карелии могут по телефону регионального 
контакт-центра 8 (800) 200-07-57.

Грамота за домовенка
Подопечная Пудожского отделения временного проживания 
граждан пожилого возраста и инвалидов получила награду

 за свою игрушку

В начале 2023 года стартовал конкурс 
для людей с ограниченными возможно-
стями здоровья «Творчество без границ, 
чудесные ладошки», организованный 
администрацией Пушкинского района 
Санкт-Петербурга совместно с Пушкинским 
районным домом культуры.

Подопечная Пудожского отделения вре-
менного проживания граждан пожилого воз-
раста и инвалидов Анна Кузнецова решила 
направить на суд жюри свою творческую 
работу.

Анна Васильевна – рукодельница с боль-
шим стажем, она с удовольствием рисует, 
изготавливает различные поделки, шьет 
мягкие игрушки.

Специально для конкурса мастерица сши-
ла замечательного домовенка. Всем отде-
лением поддержали конкурсантку и очень 
ждали результатов. И вот Анна Кузнецова 
и ее идейный вдохновитель, инструктор по 

труду Марина Дмитриева, в числе награж-
денных – лауреаты I степени.

Отделение временного проживания граж-
дан пожилого возраста и инвалидов находится 
по адресу: Пудож, ул. Пионерская, 69а.

Многодетная семья сможет построить дом 
благодаря соцвыплате

Маргарита Гусарова работает медсестрой по физиотерапии 
в Эссойльской врачебной амбулатории

Мечтая о собственном доме, многодетная мать пять лет назад встала в очередь на 
получение субсидии на улучшение жилищных условий. 

На днях в Минсельхозе Карелии Маргарите Гусаровой вручили долгожданный серти-
фикат. Средства социальной выплаты позволят начать строительство дома в Эссойле уже 
в этом году.

– Сейчас мы впятером проживаем в небольшой квартире, что не очень комфортно. 
Дети мечтают, чтобы у каждого была своя отдельная комната. Поэтому мы очень рады, 
что теперь сможем построить большой просторный дом. Спасибо большое за такую воз-
можность, – отметила Маргарита. 

Мероприятия по улучшению жилищных условий граждан, проживающих на сельской 
территории, реализуются ежегодно в рамках госпрограммы «Развитие агропромышленного 
и рыбохозяйственного комплексов» – подпрограммы «Комплексное развитие сельских 
территорий».

С 2017-го по 2022 год на эти цели было выделено более 90 млн рублей из федерального 
(42 млн) и регионального (51,6 млн) бюджетов. Социальные выплаты были предоставлены 
77 семьям. Введено в эксплуатацию почти 7 000 кв. м жилья.
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Презентовали новые 
нормативы комплекса ГТО
Первое, что изменилось, – это количество возрастных ступеней 

С 1 апреля их 18. У детей и подростков от 6 до 19 лет шаг установили в два года, а у 
взрослых – пять лет.

Еще одно изменение – повышение планки результатов для золотого и серебряного знаков 
отличия и незначительное понижение для бронзовых – примерно на 1,5--2%.

В связи с низкой популярностью у населения некоторых видов испытаний бег на 60 м во 
второй ступени заменен на бег на 30-метровую дистанцию, а бег на 2 и 3 км у подростков в 
возрасте 12–15 лет – на дистанции 1,5 и 2 км.

Бег на 30 м и челночный бег 3х10 м для групп, начиная с 16 лет, исключен как травмо-
опасный. Из новой редакции для взрослых также убрали прыжок в длину с разбега, зато 
добавили новый вид – бег на 1 км.

С 1 апреля начался переходный этап: привычный 12-месячный отчетный период будет 
поделен на два отрезка. Первый – январь–март, второй – апрель–декабрь. Результаты, уже 
находящиеся в системе, будут оцениваться по старым нормативам. А результаты, внесенные 
в 9-месячный отрезок, станут соотноситься уже с новыми требованиями. Такие правила будут 
действовать только до конца 2023 года. С 1 января 2024 года и в дальнейшем отчетный период 
будет стандартным – с 1 января по 31 декабря.

Кроме того, с 1 апреля заработала обновленная 100-очковая таблица, которая используется 
при проведении фестивалей ГТО.

С начала года более 
500 карельских женщин 

получили пособие 
по беременности и родам

В общей сложности с начала года им был перечислен 
101 миллион рублей

Размер пособия зависит от среднего заработка женщины, сложности родов и некото-
рых других факторов. Минимальная сумма для работающих мам установлена сегодня на 
уровне 74 757 рублей. Максимальная выплата составляет 530 976 рублей. Соответству-
ющая сумма предоставляется при условии длительного отпуска по беременности (до 
194 дней) и сложных родов. Например, при появлении сразу двух или трех детей. Сумма 
выплачивается разово за весь период отпуска.

Возможность получить пособие также предоставляется в случае усыновления ребенка. 
Максимальная продолжительность такого отпуска – 70 дней после дня рождения усыновленного 
ребенка или 110 дней после рождения двух усыновленных детей. Выплата рассчитывается 
с момента усыновления ребенка.

Пункт приема старой 
электроники будет работать 

в Петрозаводске 
до 30 апреля

Горожане могут сдать ненужную технику в специализированный 
контейнер

Об этом информирует паблик городской администрации.
Пункт приема в рамках акции «На переработку!» организовал Карельский экологиче-

ский оператор. Контейнер и информативные указатели установлены на Грузовом переулке 
в Северной промзоне.

Мэрия напоминает, что лампочки и батарейки от горожан принимают в емкости, распо-
ложенные в магазинах электроники, строительных и торговых центрах. Отработанные шины 
можно сдать на территории ПМУП «Автоспецтранс» ежедневно с 9.00 до 16.00. Контейнер 
для них расположен у проходной возле проезда Тидена. От одного человека бесплатно берут 
не более четырех покрышек.

«Администрация Петрозаводска призывает жителей ответственно относиться к чистоте 
города. Выбрасывать твердые коммунальные отходы можно только в предназначенные для 
этого контейнеры. Складировать на улице старые шины, порубочные остатки, строительный 
и другой мусор, требующий специальной утилизации, запрещено», – говорится в сообщении.

Создан реестр 
образовательных 

учреждений для обучения 
граждан с инвалидностью
В список вошли 11 учреждений среднего профессионального 

образования и 4 высших учебных заведения
Минтруд России подготовил список подведомственных образовательных учреждений 

среднего профессионального и высшего образования, которые специализируются на 
обучении граждан с инвалидностью. 

В одном из них училась юрист Татьяна Горелова. По завершении обучения она пыталась 
найти работу по своей профессии, но самой справиться с поиском ей не удавалось. Тогда за 
помощью девушка обратилась в органы службы занятости. 

Специалисты предложили ей подходящее место в региональной общественной организа-
ции «Поможем нашим детям». Здесь для юриста обеспечили особенные условия работы (у 
девушки нарушения опорно-двигательного аппарата), планируется оборудование ее рабочего 
места. В таком удачном решении вопроса Татьяне помогло и ее образование – в 2022 году 
она окончила Московский государственный гуманитарно-экономический университет, где 
созданы необходимые условия для образования инвалидов и лиц с ОВЗ.

В новом реестре 11 учреждений среднего профессионального и 4 учреждения высшего 
образования. Здесь представлены разнообразные направления обучения: психология, педаго-
гика, радиотехника, музыка, бухгалтерия, экономика и другие. Некоторые из них специали-
зируются на отдельных заболеваниях. Например, Курский музыкальный колледж-интернат 
слепых или Межрегиональный центр реабилитации лиц с проблемами слуха (колледж).

Перечень также размещен на портале Управления труда и занятости Карелии.

 30 работодателей Карелии 
предложат вакансии 

на ярмарке трудоустройства 
Ярмарка «Работа России. Время возможностей» пройдет 

14 и 15 апреля 
Соискатели смогут узнать о свободных рабочих местах, возможностях повышения 

компетенций, переобучении, о поддержке, которую можно получить со стороны госу-
дарства при трудоустройстве. 

Вакансии на ярмарке представят АО «Карельский окатыш», ООО «Амкодор-Онего», Фили-
ал «Карельский» ПАО «ТГК-1», АО «ПСК», ООО «Сортавальский дробильно-сортировочный 
завод», ООО «Карелприродресурс» и другие предприятия.

 На ярмарке будет работать дискуссионная площадка для инвалидов, пройдут профориента-
ционные мероприятия для выпускников и ищущих работу. Специалисты проведут семинар для 
работодателей «Особенности взаимодействия кадровой службы с участниками СВО и членами 
их семей», а Студенческая биржа труда проконсультирует по вопросам трудоустройства.

На учебной производственной площадке «Фабрика процессов Республики Карелия» 
пройдет тренинг для выпускников техникума СПО по отработке технологии бережливого 
производства. Участники тренинга станут членами одного коллектива и выполнят задания, 
отрабатывая навыки снижения производственных затрат и умения работать в команде. 

14 апреля ярмарка пройдет в здании администрации Петрозаводска по адресу: пр. Лени-
на, 2, 2-й этаж, большой зал, время проведения – с 10.00 до 15.00, торжественное открытие 
ярмарки состоится в 11.00. 

15 апреля в 10.00 мероприятия продолжатся в кадровом центре «Работа России» Петроза-
водска по адресу: ул. Кирова, 25. Здесь для начинающих и действующих предпринимателей 
пройдет семинар «От идеи до реализации». Также для молодежи будет организована встреча 
«Билет в будущее». На ярмарку приглашены образовательные учреждения республики, кото-
рые будут презентовать обучение по наиболее востребованным профессиям. 

По вопросам участия в ярмарке необходимо обращаться по номеру телефона горячей 
линии 8 (814-2) 55-91-58.

С начала года органами службы занятости на предприятия и в организации Карелии трудо-
устроены 1,8 тысячи человек. Сегодня работодатели предлагают более 6,3 тысячи вакансий. 

В Карелии одними из самых востребованных специальностей в реальном секторе экономики 
по-прежнему являются водитель автомобиля, водитель погрузчика, сварщик, электромонтер, 
бухгалтер, машинист крана и экскаватора, плотник, повар, продавец продовольственных 
и непродовольственных товаров. На этот год работодатели Карелии заявили дополнитель-
ную потребность в кадрах на 7 300 человек. Большая часть приходится на квалифициро-
ванных рабочих, служащих – 3 622 человека, потребность в специалистах среднего звена – 
1 552 человека, с высшим образованием – 1 615 человек. 
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Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г. 
№ 24, сообщает следующее.

На сайте https://www.psk-karelia.ru размещена информация:
– о внесении изменений в ранее размещенную информацию о ценах (тарифах) на товары 

(работы, услуги) субъектов естественных монополий, в отношении которых применяется метод 
государственного регулирования, включая информацию о тарифах на услуги по передаче элек-
трической энергии и размерах платы за технологическое присоединение к электрическим сетям 
на текущий период регулирования, с указанием источника официального опубликования решения 
регулирующего органа об установлении тарифов (опубликовано Постановление Государственного 
комитета Республики Карелия по ценам и тарифам от 24.03.2023 № 13 «О внесении изменений в 
Постановление Государственного комитета Республики Карелия по ценам и тарифам от 25 ноября 
2022 № 179»);

– о внесении изменений в ранее размещенную информацию о проведении закупок товаров, 
необходимых для производства регулируемых услуг (включая использование конкурсов, аукцио-
нов), с указанием наименований товаров и предполагаемых объемов закупок (изменения в план 
закупки товаров (работ, услуг) АО «ПСК» на 2023 год, утверждены решением Совета директоров 
АО «ПСК» (протокол № 182 от 31.03.2023)).

Российская Федерация
Республика Карелия

РАСПОРЯЖЕНИЕ
ГЛАВЫ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ

Внести в пункт 14.3 распоряжения Главы Республики Карелия от 12 марта 2020 года 
№ 127-р (Собрание законодательства Республики Карелия, 2020, № 3, ст. 453, 457, 459, 460, 463, 
469, 471, 472, 474, 475, 476, 478; № 4, ст. 725, 729, 730, 733, 736, 739, 741, 743, 744, 747, 748, 752; 
№ 5, ст. 1016, 1017, 1018, 1019, 1021, 1022, 1023, 1026, 1027, 1028, 1030, 1032, 1034, 1035, 1039, 
1042; № 6, ст. 1306, 1307, 1310, 1311, 1314, 1318, 1319, 1321, 1322, 1327; № 7, ст. 1630, 1634, 
1635, 1639, 1651; № 8, ст. 1832, 1833, 1837, 1840, 1843, 1846; № 9, ст. 2106, 2112, 2114; № 10, 
ст. 2413, 2416, 2418, 2419, 2422; № 11, ст. 2680, 2681, 2685, 2687, 2689, 2690, 2692, 2693, 2694, 
2695, 2696, 2698, 2701; № 12, ст. 3040, 3041, 3044, 3047, 3048, 3049, 3051, 3058, 3065, 3067, 3069; 
2021, № 1, ст. 36, 37, 40, 41, 43, 45, 48; № 2, ст. 243, 247, 254, 256, 259; № 3, ст. 452, 453, 457, 463, 
467, 477; № 4, ст. 758; № 5, ст. 1039, 1047, 1048; № 6, ст. 1329, 1331, 1335, 1336, 1337, 1343; 
№ 7, ст. 1676; № 8, ст. 1911, 1918; № 9, ст. 2199, 2205; № 10, 2543, 2546, 2547, 2551, 2553, 2557; 
№ 11, ст. 2876, 2878, 2891, 2894, 2895; № 12, ст. 3218, 3219; 2022, № 1, ст. 28, 39; № 2, ст. 279, 288, 
290; № 3, ст. 581, 584; № 4, ст. 942, 950; № 6, ст. 1489; Официальный интернет-портал правовой 
информации (www.pravo.gov.ru), 5 июля 2022 года, № 1000202207050002) изменение, признав 
абзац девятый утратившим силу.

Глава Республики Карелия А. О. ПАРФЕНЧИКОВ

г. Петрозаводск
24 марта 2023 года
№ 85-р

Ветераны легкой атлетики 
из Петрозаводска завоевали шесть 

медалей на чемпионате России
По предварительным данным, команда, где бежала карельская 

спортсменка, установила новый российский рекорд
Ветераны легкой атлетики из Петро-

заводска привезли два серебра и четыре 
золота с чемпионата России. Об этом сооб-
щили в группе «Петрозаводск спортивный».

Соревнования прошли в Пензе. В них 
приняли участие около 400 спортсменов из 
50 регионов страны. Карелия не участвовала 
в командной борьбе среди регионов, горо-
дов и спортивных клубов России из-за отсут-
ствия таких команд. В личном первенстве 
за республику выступили ветераны спорта 
из Петрозаводска Лариса Селиванова и Ана-
толий Чернов.

Лариса Селиванова стала чемпионкой 
России в беге на 400 метров и в эстафете 
4х200 метров. Анатолий Чернов заво-
евал золото на дистанции 3 километра и в 
эстафете 4х200 метров. Кроме того, Лариса 
стала серебряным призером на 200 метров, 
а Анатолий – на 400 метров.

По предварительным данным, команда 
эстафеты 4х200 метров группы женщины-60, 

в составе которой на первом этапе бежала 
Лариса Селиванова, установила новый рекорд 
России.

Наши юные хоккеисты взяли бронзу 
первенства СЗФО

Команда «СКА-Карелия 2010» в решающих матчах обыграла 
соперников из Пскова

Матчи прошли в кондопожском Ледовом 
дворце. Первая игра стартовала с безрезуль-
тативного периода, но в итоге команда хозяев 
закончила ее со счетом 12:1. Второй матч 
начался для карельских хоккеистов успешно, 
с пяти безответных шайб, но во втором пери-
оде соперники активизировались. Несмотря 
на это команда «СКА Карелия 2010» завер-
шила игру со счетом 11:2 в свою пользу и 
стала, таким образом, обладателем бронзы 
первенства СЗФО.

Ранее команда «СКА-Карелия 05» также 
выиграла призовое место первенства СЗФО 
среди юниоров до 18 лет.

Петрозаводский ориентировщик 
стал абсолютным победителем 
всероссийских соревнований

Сергей Зубов одержал победу во всех четырех дисциплинах
Воспитанник петрозаводской спортив-

ной школы № 2 Сергей Зубов стал абсолют-
ным победителем всероссийских соревно-
ваний по спортивному ориентированию 
бегом «Черное море». Об этом сообщает 
паблик «Петрозаводск спортивный».

Сергей Зубов одержал победу во всех 
четырех дисциплинах состязаний – кросс-
классика, кросс-спринт, кросс-лонг и кросс-
многодневный. Теперь карельский спор-
тсмен отправится на первенство России, 
которое состоится в мае в Перми.

Ушуист из Карелии завоевал золото 
на первенстве страны

Соревнования проходили в Московском дворце с 27 по 31 марта
Карельский спортсмен Максим Дедовец 

выступил на первенстве России по ушу, где 
занял несколько призовых мест. 

В соревнованиях, которые проходили в 
Московском дворце с 27 по 31 марта, при-
няли участие свыше 300 спортсменов из 
33 регионов России. Боец из республики 
завоевал на турнире бронзу в программе 
таолу-тайцзицюань и золото в программе 
таолу-тайцзицзянь, сообщает Федерация 
ушу Карелии.

Спорт • Документы • Объявления

Карельские спортсмены завоевали 
25 медалей на Арктических играх

С победами республиканскую сборную поздравил 
Артур Парфенчиков

В общекомандном зачете карельская 
сборная оказалась на третьем месте.

Золотыми призерами стали Анна Сергеева 
(лыжные гонки), Егор Демачев (лыжные 
гонки), Владислав Фетисов (лыжные гонки), 
Андрей Трубилов (биатлон), Дарья Митина 
(биатлон), Дарья Митина, Риана Нигматулина, 
Артем Вешняков и Дмитрий Звягин (биатлон, 
эстафета), Виолетта Терукова (настольный 
теннис), Дарья Бобылева и Дмитрий Фатеев 
(настольный теннис), Яков Игнатьев (настоль-
ный теннис), Яков Игнатьев и Назар Балицкий 
(настольный теннис).

Серебро получили Андрей Трубилов 
(биатлон), Дмитрий Звягин (биатлон), Дарья 
Митина (биатлон), Анна Сергеева (лыжные 
гонки), Семен Котов (настольный теннис).

Бронзу выиграли Яков Игнатьев и Милана 
Старицына (настольный теннис), Дарья Бобы-
лева и Дарья Коркина (настольный теннис), 
Дмитрий Фатеев (настольный теннис), Сте-
фания Баканчук (биатлон), Дмитрий Звягин 
(биатлон), Риана Нигматулина (биатлон), Ева 
Кочкина, Анна Сергеева, Ульяна Чепик, Ари-
на Канивченко (лыжные гонки, эстафета), 
Анна Сергеева (лыжные гонки), Владислав 
Фетисов (лыжные гонки).

«Благодарю спортсменов и их тренеров! 
Если кому-то в этот раз не удалось поднять-

ся на пьедестал, не расстраивайтесь. Вы все 
равно приобрели богатый соревновательный 
опыт. В следующий раз все получится, верим 
в вас! Также благодарю организаторов игр и 
лично губернатора ЯНАО Дмитрия Артюхова 
за теплый прием наших ребят. Впечатлений у 
них масса, спасибо», – написал глава Карелии.
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Выставка Владимира Левицкого «Весеннее 
равноденствие» открылась в ПетрГУ

В экспозиции любимые в городе места художника, пейзажи Сортавалы и Прионежья – работы 20-летнего периода творчества

В Петрозаводском госуниверситете открылась выставка известного карельского 
художника Владимира Левицкого.

На открытии Владимир Левицкий поблагодарил университет за содействие. Художник 
рассказал о своих работах.

– Картины, которые представлены в экспозиции, разного периода за 20 лет. Есть работы, 
на которых какие-то места, которых в Петрозаводске уже нет. Еще я часто бываю в Сортавале, 
мне нравится там. Вообще, разные места вдохновляют. Например, картина «Любимая тропа», 
я всегда иду в мастерскую пешком по заводской Ямке. Я заряжаюсь по-своему. 

Председатель карельского регионального отделения Союза художников России Владимир 
Зорин также поблагодарил университет за предоставление места для выставки, отметил, что 
с вузом всегда приятно сотрудничать.

– Хочу поздравить Владимира Левицкого. Работы Владимира – это динамика, движение. 
Это своя гамма, своя манера, и это не может не подкупать. Чувствуются Север, наша прекрас-
ная Карелия. Хочу пожелать Владимиру вдохновения. К тому же у него в следующем году 
будет персональная выставка в Музее изобразительных искусств Карелии, – сказал Зорин.

Выставка в фойе ПетрГУ на втором этаже будет открыта два месяца.

Художник Владимир Левицкий

Картина «Любимая тропа»
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